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Экспертный совет RBG 
составил топ-5 лучших 
торговых центров Москвы. 
При составлении этого 
рейтинга наши эксперты 
консультировались с 
ведущими специалистами 
в сфере коммерческой 
недвижимости и 
маркетинга, изучили отзывы 
покупателей на различных 
интернет-площадках, 
внимательно ознакомились 
с последними новостями, 
пообщались с активными 
покупателями и узнали об их 
предпочтениях.
Наиболее крупные 
торговые центры столицы 
мы анализировали по 
следующим критериям: 
 разнообразие 
развлекательных объектов 
и мероприятий для всех 
возрастных групп;
 отзывы посетителей и 
арендаторов;
 диапазон цен для всех 
уровней бюджета;
 наличие якорных 
арендаторов, отвечающих за 
разнообразие товаров;
 богатый выбор кафе 
и ресторанов в зоне 
ресторанного дворика;
 удобство транспортного 
расположения;
 безопасная планировка 
здания, торговых площадок 
и наличие нескольких 
входных групп;
 вместительный паркинг с 
видеонаблюдением.

ТЦ «ЕВРОПЕЙСКИЙ» ЯВЛЯЕТСЯ 

САМЫМ ПОСЕЩАЕМЫМ ТОРГОВЫМ 

ЦЕНТРОМ В РОССИИ. ПО ДАННОМУ 

КРИТЕРИЮ ОН УСТУПАЕТ ЛИШЬ 

ЕДИНСТВЕННОМУ МЕСТУ В МИРЕ – 

ТОРГОВОМУ ЦЕНТРУ В ДУБАЕ.
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ТОП-1 – ТЦ «ЕВРОПЕЙСКИЙ»
Лидером нашего рейтинга стал тор-

гово-развлекательный центр «Европей-
ский» – один из самых посещаемых не 
только в Москве, но и в мире с площадью 
180 000 м², построенный по проекту из-
вестного архитектора Ю. П. Платонова. 
Архитектура здания выполнена по прин-
ципу русских торговых рядов.

К услугам покупателей более 400 ма-
газинов: продают всё, что только можно 
себе представить, начиная от модной 
одежды и бытовой техники и заканчивая 
идеями эксклюзивных подарков.

Удобное расположение и красивые 
современные интерьеры, уникальное 
сочетание возможностей для решения 
бытовых проблем и досуга в свободное 
время сделали торгово-развлекательный 
центр «Европейский» любимым местом 
отдыха москвичей и гостей столицы.

РАЗВЛЕЧЕНИЯ ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ
Весело провести время здесь сможет 

абсолютно каждый. Сюда приходят с дру-
зьями и коллегами, а также всей семьёй.

В этом торговом центре целых два киноте-
атра, поэтому без билетов посетители точно 
не останутся, гостей ждут комфортные кресла 
с широкими проходами и столиками, воз-
можностью заказать еду и напитки прямо в 
зал. Также здесь проходят закрытые показы, 
где любители новинок могут ознакомиться с 
премьерами кино и обсудить самые громкие, 
неоднозначные и шокирующие фильмы.

Посетители ТЦ «Европейский» смогут раз-
влечь себя боулингом, бильярдом, настоль-
ным теннисом и поучаствовать в таких спор-
тивных состязаниях, как бейсбол, стрельба 
из лука, баскетбол, бадминтон, волейбол и 
футбол. Здесь также можно покататься на 
простых и электрических роликовых коньках.

Родители с детьми в «Европейском» от-
лично проведут время в самом большом 
в России парке развлечений для детей – 
Joki Joya площадью 6000 квадратных мет-
ров. Здесь можно весело провести время 
со всей семьёй, а также устроить ребёнку 
фантастический день рождения.

Выбор развлечений в торговом центре 
«Европейский» настолько разнообразен, 
что время точно пролетит незаметно как 
для детей, так и для родителей, выбрав-
шихся на шопинг.

НОВОГОДНЕЕ ОФОРМЛЕНИЕ ТЦ 
«ЕВРОПЕЙСКИЙ»

Торговый центр «Европейский» ежегодно 
становится местом притяжения для москви-
чей и гостей столицы. Здесь посетителей ожи-
дает настоящая зимняя сказка: световые ил-
люминации, сверкающие гирлянды и богато 
украшенные ёлки. Дизайнеры торгового цен-
тра приготовили для посетителей отдельные 
новогодние локации, где можно сделать яр-
кие фотографии и получить заряд отличного 
настроения. Арт-объекты, как и праздничные 
фотозоны, торговый центр обновляет регу-
лярно, и они уже успели стать традиционным 
местом для праздничных фотосессий.

В 2022 году впервые в Москве был ор-
ганизован конкурс на лучшее новогоднее 
оформление среди торговых центров и пред-
приятий сферы бытовых услуг. Голосование 
проходило на сервисе «Активный гражда-
нин», где победителем был признан ТЦ «Евро-
пейский», набравший более 29 тыс. голосов.

ОГРОМНЫЙ ВЫБОР БРЕНДОВ НА ЛЮБОЙ 
КОШЕЛЁК В ТЦ «ЕВРОПЕЙСКИЙ»

Каждый покупатель здесь сможет найти 
магазины в различных ценовых категори-
ях: от недорогих массмаркет-брендов до 
премиальных бутиков.

К услугам покупателей 250 магазинов оде-
жды и обуви, 30 магазинов косметики и пар-
фюмерии, 70 магазинов аксессуаров, бижуте-
рии и ювелирных украшений, 50 спортивных 
и детских магазинов, а также 100 магазинов 
электроники, бытовой техники, товаров для 
дома, деликатесов, мехов и прочих товаров.

РЕСТОРАННЫЙ ДВОРИК В ТЦ «ЕВРОПЕЙСКИЙ»
Здесь можно вкусно позавтракать, по-

обедать и поужинать. Гостей ожидает более 
55 ресторанов и кафе. Здесь представлены 
все самые популярные сетевые рестораны 
быстрого питания. Найти перекус по душе 
смогут и те, кто соблюдает диету или пред-
почитает блюда домашней кухни.

А для тех, кто хочет не просто пере-
кусить, а пригласить, например, вторую 
половинку на свидание, здесь найдётся 
несколько очень уютных и тихих рестора-
нов, где можно приятно провести время.

ТОРГОВЫЙ ЦЕНТР «ЕВРОПЕЙСКИЙ» ПОСЕЩАЮТ +60 МЛН ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ЕЖЕГОДНО. НО ЛУЧШИМ ДОКАЗАТЕЛЬСТВОМ ЕГО ПОПУЛЯРНОСТИ СТАЛО 
ПОЛУЧЕНИЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ «RETAIL GRAND-PRIX» В НОМИНАЦИИ 
«ОБЪЕКТ ГОДА» В РАМКАХ БИЗНЕС-ФОРУМА RETAIL DIRECTOR.
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1.EUROPEISKIY
2.AVIAPARK
3.METROPOLIS
4.AFIMALL CITY
5.GUM
The experts of our magazine have compiled the top 5shopping centers in Moscow, where we 
recommend you to go for a good mood. While compiling this rating, our experts consulted with 
leading experts in the field of commercial real estate and marketing, studied customer reviews on 
various online platforms, carefully read the latest news, talked to active shoppers and learned about 
their preferences. We analyzed the largest shopping centers in the capital according to the following 
criteria
•Variety of entertainment and activities for all age groups;
•Price range for all budget levels;
•Feedback from visitors and tenants;
•The presence of anchor tenants responsible for the variety of merchandise;
•A wide variety of cafes and restaurants in the food court area;
•Convenient location for transportation;
•The safe layout of the building, the retail areas and the presence of several entrance groups;
•Spacious parking lot with video surveillance.

THE TOP 5  
SHOPPING 

CENTERS 
IN MOSCOW
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TOP 1 – EUROPEISKIY 
SHOPPING CENTER

The leader of our rating is the shopping and 
enThe leader of our rating is the shopping and 
entertainment center Europeiskiy, one of the 
most visited not only in Moscow, but also in 
the world; its area is 180 000 m². It was built 
according to the project of the famous architect 
Y.P. Platonov. The architecture of the building 
is based on the principle of Russian trade 
rows. More than 400 stores sell everything 
imaginable, from fashionable clothes and home 
appliances to exclusive gift ideas.

ENTERTAINMENT 
FOR THE WHOLE FAMILY

Everyone can have fun here. People come here 
with friends, colleagues and the whole family.

There are two cinemas in this shopping center, 
so visitors will definitely not be left without 
tickets,guests are welcomed by comfortable seats 
with wide aisles and tables, and the possibility 
of ordering food and drinks directly to the hall. 
There are also private screenings where fans of 
novelties can get acquainted with movie premieres 
and discuss the most famous, controversial and 
shocking films.

Visitors of Europeiskiy Shopping Center can 
amuse themselves with bowling, billiards, table 
tennis and take part in such sports competitions 
as baseball, archery, basketball, badminton, 
volleyball and football. Simple and electric 
roller skates are also available.

Parents with children in Europeiskiy will 
have a great time in the largest amusement park 
for children in Russia - Joki Joya with the area 
of 6000 square meters.Here visitors can have 
fun with the whole family, as well as organize 
a fantastic birthday party for their children.

The choice of entertainment in the 
Europeiskiy Shopping Center is so varied that 
time will definitely fly by unnoticed for both 
children and parents who are out shopping.

NEW YEAR DECORATION OF THE 
EUROPEISKIY SHOPPING CENTER

Every year the Europeiskiy shopping center 
becomes a place of attraction for Moscow 
residents and guests of the capital. A real winter 
fairytale awaits visitors here: bright illumination, 
sparkling garlands and richly decorated Christmas 
trees. Designers of the shopping center have 
prepared separate New Year’s locations for visitors, 
where you can take bright photos and get into 
a good mood. The mall’s art installations and 
festive photo zones are regularly updated and 
have already become a traditional location for 
holiday photo sessions. In 2022, for the first time 
in Moscow, a competition for the best New Year 
decoration was held among shopping centers 

EUROPEISKIY 
SHOPPING CENTER 
IS THE LEADER 
OF RBG RATING
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and consumer service companies. Voting was 
held on the service «Active Citizen», WHERE 
THE WINNER WAS NAMED SHOPPING 
CENTER EUROPEISKIY, which received more 
than 29 thousand votes.

EUROPEISKIY SHOPPING CENTER 
OFFERS A WIDE RANGE OF BRANDS 
FOR EVERY BUDGET.

Ever y customer can f ind shops in 
different price categories: from cheap mass 
brands to premium boutiques. There are 

250 clothing and shoe stores, 30 cosmetics 
and perfume stores ,  70 accessories , 
costume and jewelry stores, 50 sports and 
children’s stores, as well as 100 electronics, 
appliances, home goods, delicatessen, fur 
and other stores.

RESTAURANT COURTYARD 
IN EUROPEISKIY SHOPPING CENTER
Here you can have a delicious breakfast, lunch 

and dinner. More than 55 restaurants and cafes 
are waiting for you. All the most popular fast food 

chains are represented here. Th ose who are on a 
diet or prefer home-made food will fi nd a snack to 
their taste. And for those who do not only want to 
have a snack, but, for example, invite your partner 
for a date, there are several very cozy and quiet 
restaurants where you can spend a pleasant time.

Transport accessibility, availability of 
convenient entrances and spacious parking lot 
of Europeiskiy Shopping Center. One of the main 
advantages of Europeiskiy Shopping Center is 
its convenient location. Th e shopping center is 
located within walking distance from the metro 
station «Kievskaya» and major roads, which 
makes it easily accessible to many visitors. Th e 
building has eight levels (two underground and 
six above ground), a parking lot for 1250 cars with 
convenient access via a wide ramp and several 
entrances. There are also many hotels near 
Europeiskiy, which makes it an attractive place 
for tourists. Th anks to its convenient accessibility, 
EUROPEISKIY IS THE MOST VISITED 
SHOPPING CENTER IN MOSCOW. BY THIS 
CRITERION IT IS SECOND ONLY TO ONE 
PLACE IN THE WORLD - A SHOPPING 
CENTER IN DUBAI.

 EUROPEISKIY

 AVIAPARK

 METROPOLIS

 AFIMALL 

     CITY

 GUM

EVERY YEAR THE EUROPEISKIY SHOPPING 

CENTER IS VISITED BY 60 MILLION 

SHOPPERS. THE BEST PROOF OF ITS 

POPULARITY IS THAT IT WAS AWARDED 

THE RETAIL GRAND PRIX IN THE «OBJECT 

OF THE YEAR» CATEGORY AT THE RETAIL 

DIRECTOR BUSINESS FORUM.

EUROPEISKIY 
SHOPPING CENTER 
IS THE LEADER 
OF RBG RATING
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К ачество дорог в России традиционно является предметом шуток и анекдотов. Кажется, что все уже давно смирились с тем, 
что в условиях российского климата с большими перепадами температур мы обречены ездить по ямкам и выбоинам. 

Но, как оказалось, идеально ровные и качественные дороги в России существуют, и делает их компания «Асфальт-Качество». 
Организация неспроста имеет такое название: это группа профессионалов, которые работают в дорожном строительстве более 
десяти лет, и объединились они с верой в то, что могут дать рынку качественный, прочный и долговечный продукт.

Компания является важным игроком 
в коммерческом сегменте рынка дорож-
но-строительных услуг Москвы и Мо-
сковской области. Отличительной её 
чертой является не только качество, но и 
высокая скорость производства работ.

В строительной сфере подрядчика при-
нято выбирать на конкурсной основе, что 
зачастую приводит к тому, что тендер вы-
игрывает компания, предложившая наи-
меньшую цену. А значит, для выполнения 
услуги по заниженной цене всегда нужно 
на чём-то сэкономить – и экономить, как 
правило, приходится на качестве. Компа-
ния «Асфальт-Качество» в своей стратегии 

принципиально отказалась от демпинга в 
ущерб технической составляющей. Стро-
гое соблюдение определённых стандартов 
сформировало бренд организации. Со-
трудники компании никогда не пойдут на 
нарушение правильной технологии рабо-
ты. За годы успешной работы компания 
выработала свою уникальную философию 
и работает с клиентами, ориентированны-
ми на долговечность дорожных покрытий.

Заказчики компании «Асфальт-Каче-
ство» остаются довольны не только каче-
ством выполненных работ и скоростью 
решения рабочих вопросов, они отмечают 
высокий уровень клиентского сервиса, ко-

торый оказывает компания на всех этапах 
взаимодействия с клиентом.

Наш сегодняшний собеседник – ис-
полнительный директор компании «Ас-
фальт-Качество» Андрей Соколов.

– Андрей Тимурович, в дорожном 
строительстве достаточно высокая 
конкуренция. За счёт чего вам удалось 
занять свою нишу и долгие годы уверен-
но в ней работать?

– Всё очень просто: заказчики видят, что 
мы работаем быстрее и качественнее дру-
гих. И самое главное – мы никогда не под-
водим своих клиентов.

«АСФАЛЬТ-КАЧЕСТВО» – 
ПРИЗНАННЫЙ ЛИДЕР В ДОРОЖНО-

СТРОИТЕЛЬНОМ СЕКТОРЕ

А. Т. Соколов: 
«Сегодня  «Асфальт-Качество» на порядок 
быстрее, качественнее и дешевле других 
подрядчиков. Инвестируя в технологии, 
мы научились предоставлять  дорожно-
строительные услуги высокого качества 
по низкой цене.  Наша цель – долгосрочное 
сотрудничество с заказчиками и создание 
для них ценностей».
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– Вы упомянули о том, что большое 
внимание уделяете работе с персона-
лом, расскажите об этом подробнее.

– Как мне кажется, основа успеха – это 
команда, которая работает как единый 
организм во имя достижения общей 
цели. Главная ценность нашей компании –  
люди, специалисты. Мы проводим целый 
комплекс мероприятий для того, что-
бы новые сотрудники могли с лёгкостью 
встроиться в нашу систему ценностей, лю-
били свою работу и дорожили ею. Согласи-
тесь: конкуренты легко могут купить такую 
же технику, как у нас, попытаться скопиро-
вать или повторить нашу технологию рабо-
ты, но они не могут клонировать конкрет-
ных сотрудников с их опытом работы.

Уже на этапе найма мы выбираем наи-
более опытных специалистов, работаю-
щих в нашей отрасли не один десяток лет. 
Каждый сотрудник компании «Асфальт-Ка-
чество» замотивирован на то, чтобы вы-
полнить свою работу идеально. В случаях, 
когда наша компания выполняет весь цикл 
работ у клиента, от возведения дорож-
ной конструкции до укладки асфальта, 

мы предоставляем клиентам бесплатное 
гарантийное обслуживание до семи лет.  
В связи с этим у нас сформирован бюджет-
ный фонд на гарантийное обслуживание, 
часть которого ежегодно передаётся со-
трудникам в качестве премий по случаю 
отсутствия гарантийных обращений.

– Для того чтобы оставаться луч-
шими в своём деле, необходимо всегда 
быть на несколько шагов впереди кон-
курентов. Какие инновации и новые 
технологии вы применяете в работе?

– Мы инвестируем в технологии, которые 
позволяют нам делать свою работу быстрее, 
дешевле и качественнее! Это, прежде всего, 
спецтехника, полимерные материалы, си-
стемы 3D-нивелирования, программы рас-
чётов дорожных конструкций, цифровиза-
ция и автоматизация рабочих процессов.

Наш автопарк сейчас насчитывает более 
120 единиц собственной спецтехники, что 
позволяет нам закрывать объекты любой 
сложности в самые сжатые сроки, обеспечи-
вая при этом высочайшее качество работ.

Подготовила Анна Добрынина

ПЯТЬ ЛЕТ ПОДРЯД 
КОМПАНИЯ 
«АСФАЛЬТ-
КАЧЕСТВО» 

ПРИЗНАЁТСЯ 
ЛУЧШЕЙ В 

РОССИЙСКОМ 
КОНКУРСЕ 

«ДОРОГИ РОССИИ». 

СРЕДИ КЛИЕНТОВ 

КОМПАНИИ: 

МИНИСТЕРСТВО 

ОБОРОНЫ И 

МИНИСТЕРСТВО 

ИНОСТРАННЫХ 

ДЕЛ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ, 

ЗАСТРОЙЩИКИ 

AFI DEVELOPMENT 

И ГК «ИНГРАД», 

КОРПОРАЦИИ 

DANONE И 

PEPSICO, КРУПНЫЕ 

СТРОИТЕЛЬНЫЕ 

КОМПАНИИ 

RENAISSANCE 

CONSTRUCTION И 

YENIGUN.

Реклама. Рекламодатель ООО АСФАЛЬТ-КАЧЕСТВО ИНН 7721483452. erid: LatgBmV6c
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T he quality of roads in Russia has traditionally been the subject of jokes and anecdotes. It seems that everyone has long 
since accepted the fact that in the Russian climate, with its large temperature fl uctuations, we are doomed to drive 

on potholes and holes. But as it turns out, there are perfectly smooth and high-quality roads in Russia, and the company 
Asfalt-Kachestvo makes them. Th e organization has such a name for a reason: it is a group of professionals who have been 
working in the fi eld of road construction for more than ten years, and they united with the conviction that they could off er 
the market a high-quality, durable and long-lasting product.

А.Т. Sokolov: 
“ Today, Asfalt-Kachestvo 
is an order of magnitude 
faster, higher quality 
and cheaper than other 
contractors.
By investing in technology, 
we have learned to 
provide high quality road 
construction services at 
low cost. Our goal is long-
term cooperation with our 
clients and creating value 
for them.”

ASFALT-KACHESTVO 
IS A RECOGNIZED 
LEADER IN ROAD 
CONSTRUCTION

FOR FIVE CONSECUTIVE 

YEARS, ASFALT-KACHESTVO 

HAS BEEN RECOGNIZED 

AS THE BEST COMPANY 

IN THE “RUSSIAN ROADS” 

COMPETITION IN RUSSIA.



13

The company is an important player in the 
commercial segment of the road construction 
market in Moscow and the Moscow region. Its 
distinguishing feature is not only quality, but 
also high speed of work.

In the construction industry, the contractor 
is usually selected on a competitive basis, 
which often results in the company offering 
the lowest price winning the tender. This 
means that in order to provide the service 
at a lower price, you always have to save 
something – and as a rule, you have to save 
on quality. In its strategy, Asfalt- Kachestvo 
fundamentally rejected dumping to the 
detriment of the technical component. Strict 
adherence to certain standards has become the 
brand of the organization. Employees of the 
company will never go to the violation of the 
correct technology of work. Over the years of 
successful work, the company has developed 
its unique philosophy and works with clients 
focused on the durability of road surfaces.

Asfalt- Kachestvo’s customers are satisfied 
not only with the quality of work performed 
and the speed of solving work problems, but 
they also note the high level of customer 
service provided by the company at all stages 
of interaction with the client.

Our guest today is Andrey Sokolov, 
Executive Director of Asfalt- Kachestvo.

– Andrey Timurovich, there is a lot of 
competition in road construction. How did 
you manage to find your niche and work in 
it confidently for so many years?

– It’s very simple: customers see that we 
work faster and better than others. And 
the most important thing is that we never 
disappoint our customers.

– You mentioned that you pay a lot of 
attention to working with employees, tell us 
more about that.

– I believe that the basis of success is 
a team that works as a single organism to 
achieve a common goal. The main value 
of our company is people, specialists. We 
carry out a number of measures so that new 
employees can easily fit into our system of 
values, love and appreciate their work. You 
should agree: competitors can easily buy the 
same equipment as ours, try to copy or imitate 
our work technology, but they cannot clone 
specific employees with their work experience.

At the recruitment stage, we select the most 
experienced professionals who have been 
working in our industry for decades. Each 
employee of Asfalt- Kachestvo is motivated 
to do his work perfectly. In cases when our 
company carries out the entire cycle of works 
at the client’s site, from road construction to 
asphalt paving, we provide our clients with 

free warranty service for up to seven years. For 
this purpose, we have created a budget fund 
for warranty service, part of which is paid to 
our employees annually as a bonus in case of 
no warranty claims.

– To be the best in your business, you 
have to stay several steps ahead of your 
competitors. What innovations and new 
technologies are you using in your work?

– We invest in technologies that allow us to 
work faster, cheaper and better! These are, first 
of all, special equipment, polymer materials, 
3D levelling systems, road construction 
calculation programs, digitalization and 
automation of work processes.

Today, our fleet includes more than 
120 units of our own special equipment, 
which allows us to complete objects of any 
complexity in the shortest possible time, while 
ensuring the highest quality of work.

Prepared by Anna Dobrynina

THE COMPANY’S CLIENTS INCLUDE THE 
MINISTRY OF DEFENSE AND THE MINISTRY 

OF FOREIGN AFFAIRS OF THE RUSSIAN 
FEDERATION, DEVELOPERS AFI DEVELOPMENT 

AND GC “INGRAD”, CORPORATIONS DANONE 
AND PEPSICO, LARGE CONSTRUCTION 

COMPANIES RENAISSANCE CONSTRUCTION 
AND YENIGUN.



RUSSIAN BUSINESS GUIDE {ДЕКАБРЬ 2023}

14

ДОСЬЕ
Светлана Викторовна Ерхова (г. Москва) – рос-
сийский политический и общественный деятель, 
предприниматель с 20-летним стажем, финан-
сист.
* Лауреат бизнес-премии «ЛЮДИ ГОДА – 2022».
* Лауреат всероссийского национального проек-
та «Деловые женщины России – 2021».
* Лауреат ежегодной женской премии «Business-
women. Life. Family»
* Президентом Московской ТПП В. М. Платоно-
вым награждена бизнес-наградой Московской 
ТПП РФ «Лучшие юридические практики».
* Лауреат всероссийского национального проек-
та «Деловые женщины России – 2022».
* Председателем Совета ТПП РФ В. А. Гамза 
награждена как лауреат бизнес-премии «Russian 
Business Guide. ЛЮДИ ГОДА – 2023».
* За выдающиеся заслуги перед Отечеством 
награждена орденом «Звезда Отечества».
* Удостоена партийной благодарности за 
плодотворную политическую деятельность, 
сохранение активной гражданской позиции и 
вклад в развитие демократических основ РФ. За 
большой личный вклад, патриотизм и предан-
ность Отечеству награждена медалью «Знак 
почёта. Свобода. Патриотизм. Закон».
* Победитель всероссийского конкурса «100 
лучших предприятий и организаций России».
* Лауреат премии «Национальное величие».
* Победитель международного конкурса «Луч-
шие товары и услуги – ГЕММА – 2023».
* Руководитель Общественной приёмной депу-
тата Государственной Думы, кандидат в депутаты 
и помощник депутата с 2013 года. Член избира-
тельной комиссии. Автор проектов федеральных 
законов и предложений по совершенствованию 
российского законодательства в области юсти-
ции, нотариата, правового, налогового регулиро-
вания, судебно-экспертной деятельности.
* Эксперт по экономическим вопросам ГД РФ и 
ряда федеральных СМИ.
* Автор медиакоммуникационного проекта 
«Правое дело со Светланой Ерховой». Проект 
посвящён вопросам взаимодействия бизнеса и 
власти, защите прав и свобод граждан, освещает 
социально значимые вопросы жизни общества, 
даёт практические советы гражданам и бизнесу 
в различных жизненных ситуациях. В программе 
принимают участие политические и обществен-
ные деятели, депутаты Государственной Думы 
РФ, председатели коллегий адвокатов и другие 
видные деятели нашей страны.

В последние годы экономика Рос-
сии столкнулась с рядом вызовов, 
среди которых особое место зани-
мает проблема государственной 
регистрации юридических лиц. Этот 
процесс, казалось бы, технический и 
бюрократический, на деле оказыва-
ет значительное влияние на бизнес-
среду и экономическую стабильность 
страны. Сложности, возникающие 
при регистрации компаний, не толь-
ко тормозят развитие предпринима-
тельства, но и создают условия для 
злоупотреблений и юридической 
неопределённости, что негативно 
сказывается на экономике в целом. 
Согласно статистике, в 2022 году 

в России было ликвидировано на 
38 тыс. (13,6%) больше компаний, чем 
зарегистрировано, что свидетель-
ствует о значительном дисбалансе в 
экономической среде и ставит под 
угрозу стабильность государствен-
ного бюджета. Такие показатели не 
только сигнализируют о замедлении 
роста предпринимательства, но и 
свидетельствуют о потенциальных 
системных препятствиях в регистра-
ционном процессе.

Сложности с регистрацией юри-
дических лиц не только создают ба-
рьеры для входа новых игроков на 
рынок, но и оказывают давление на 
существующие компании. Это приво-

ПРОЕКТ «ПРАВОЕ ДЕЛО 
СО СВЕТЛАНОЙ ЕРХОВОЙ»
РЕГИСТРАЦИЯ 
ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ. 
ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ
Рассказывает СВЕТЛАНА ЕРХОВА
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дит к снижению конкуренции, ограничению 
инноваций и, в конечном итоге, к замедле-
нию экономического роста. Дополнительно 
наблюдается негативное влияние на бюд-
жетные поступления, поскольку меньшее 
количество действующих компаний озна-
чает уменьшение налоговых сборов.

Бюрократические препятствия, правовая 
неопределённость и злоупотребления со 
стороны государственных органов прояв-
ляются в форме необоснованных отказов 
в регистрации и завышенных требованиях 
к юридическому адресу предприятия. Та-
кие действия не только замедляют процесс 
регистрации, но и создают дополнительные 
финансовые и административные барьеры 
для предпринимателей.

Перед Россией стоит задача – упростить 
процесс регистрации юридических лиц и 
создать такую среду, в которой бизнес смо-
жет развиваться и процветать.

В соответствии с ч. 3 ст. 54 ГК РФ, ст. 5 ФЗ 
№ 129 «О государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей» определяет адрес местона-
хождения юридических лиц как адрес, по 
которому осуществляется связь с юриди-
ческим лицом. Время, в течение которого 
вышеуказанное юридическое лицо обязано 
фактически находиться по месту регистра-
ции юридического лица, законом не опре-
делено. Здесь возникает правовая коллизия, 
когда налоговые органы, используя свои 
полномочия для проверки достоверности 
адреса, выносят отказ в государственной 
регистрации «в связи с наличием у регистри-
рующего органа подтверждённой инфор-
мации о недостоверности содержащихся в 
представленных в регистрирующий орган 
документах сведений о месте нахождения». 
Никаких доказательств того, что налоговая 
инспекция проводила административные 
мероприятия по проверке достоверно-
сти адреса, заявителю не представляется.  
О планируемой проверке предприниматели 
не уведомляются.

Подтверждение адреса местонахожде-
ния превратилось в средство шантажа и 
запугивания предпринимателей, а также 
улучшения отчётности налоговых орга-
нов путём воспрепятствования ведению 
коммерческой деятельности неугодных 
налоговому органу организаций. Данные 
действия противоречат основным прин-
ципам экономической свободы, закреплён-
ным в ст. 8 Конституции РФ, гарантирующей 
равенство всех перед законом и свободу 
экономической деятельности.

Основной целью адреса местонахо-
ждения исполнительного органа юриди-
ческого лица являются осуществление 
бесперебойной связи между налоговым 
органом и руководителем организации, 
обеспечение доставки юридически значи-
мой корреспонденции до руководящего 
органа юридического лица. Организации, 
предлагающие услуги по предоставлению 

юридических адресов, выступают в этом 
контексте как незаменимые посредники, 
обеспечивающие необходимые условия 
для удовлетворения юридических требо-
ваний и упрощения взаимодействия между 
бизнесом и налоговыми органами. Такой 
подход позволяет существенно снизить ма-
териальную нагрузку на бизнес, сократить 
расходы на аренду и содержание офисных 
помещений, устранить административное 
давление и способствует стабильному раз-
витию бизнеса в сложных экономических 
условиях.

Мировой опыт доказывает эффектив-
ность использования данного вида взаимо-
действия. Например, в США законодатель-
но закреплена возможность использования 
агента (Resident Agent), предоставляющего 
юридический адрес и организовывающего 
переправку всей поступающей корреспон-
денции руководителю организации. Работа 
виртуального офиса в Англии, Франции, 
Ирландии представляет собой не только 
предоставление адреса, указываемого в 
регистрационных документах, но и приём и 
перенаправление входящей корреспонден-
ции и записанных голосовых сообщений 
на указанный адрес электронной почты, а 
также пересылку документов курьерской 
службой DHL в любую точку мира. Эти меж-
дународные практики демонстрируют, что 
гибкое и прогрессивное законодательство, 
адаптированное к современным услови-
ям ведения бизнеса, может значительно 
упростить процесс взаимодействия между 
предприятиями и государственными орга-
нами, облегчая бремя административных 
процедур и способствуя развитию пред-
принимательской деятельности.

В свете отсутствия законодательной ясно-
сти и ответственности со стороны налоговых 
органов возникает проблематика, связанная 
с произвольным толкованием нормативных 
актов. Это ведёт к ситуациям, где по иници-
ативе налоговых органов и при активном 
участии прокуратуры судебные инстанции, 
опираясь на пункт 3.4 санитарных правил и 
норм (СанПиН) «Гигиенические требования 
к персональным электронно-вычислитель-
ным машинам и организации работы», тре-
бующих предоставления не менее 4,5 кв. м 
площади на одного работника, принимают 
решения о признании адресов, не соответ-
ствующих требованиям СанПиН, адресами 
массовой регистрации, а сведения об адресе 
юридических лиц, зарегистрированных в 
этих помещениях, недостоверными. Такие 
действия нарушают права собственников 
коммерческой недвижимости и приводят 
к вынесению судебных запретов на реги-
страцию юридических лиц по указанным 
адресам. Благодаря этому в настоящий 
момент в Москве сложилась катастрофи-
ческая ситуация. Четверть всех нежилых 
помещений, используемых для регистрации 
юридических лиц, была признана адресами 
массовой регистрации, сведения об адресе 

зарегистрированных там юридических лиц –  
недостоверными, на нежилые помещения 
был наложен запрет в регистрации юриди-
ческих лиц по данному адресу бессрочно. 
Останавливаться на этом налоговые органы 
не планируют, и, заручившись устоявшейся 
судебной практикой, жернова правосудия 
с утроенной силой вбирают в себя остат-
ки нежилых помещений Москвы, пока не 
обременённых запретом на регистрацию 
юридических лиц по данным адресам. Куда в 
дальнейшей перспективе планируется реги-
стрировать юридические лица – фискальные 
органы предпочитают не уточнять.

Неправосудными решения суда по делам 
подобного рода являются по следующим 
основаниям: 

1. Рассматриваемые решения, выне-
сенные судебным органом, противоречат 
основополагающим принципам и нормам, 
закреплённым в Постановлении Пленума 
Верховного суда РФ. Согласно положени-
ям пункта 63 Постановления Пленума Вер-
ховного суда от 23 июня 2015 года № 25  
«О применении судами некоторых положе-
ний раздела I части первой Гражданского 
кодекса РФ» и раздела 8 Обзора судеб-
ной практики Верховного суда РФ № 4 от 
23.12.2020 г., считается, что адрес место-
нахождения юридического лица может 
быть признан недостоверным только при 
одновременном наличии двух условий: это 
наличие возвращённой корреспонденции с 
пометкой «адресат не значится» или «истёк 
срок хранения» и отсутствие представи-
телей организации по данному адресу.

2. Дела, подпадающие под юрисдикцию 
арбитражного суда, рассматриваются в 
основной своей массе районными суда-
ми, что противоречит п. 1 ч. 1 ст. 22 ГПК РФ.

3. Согласно нормам действующего за-
конодательства, запрет на регистрацию 
юридических лиц по адресу, где уже зареги-
стрировано пять и более юридических лиц, 
отсутствует.

Согласно Постановлению Пленума Вер-
ховного суда РФ, адрес юридического лица 
может отличаться от адреса, по которому 
осуществляется непосредственная дея-
тельность юридического лица, в том числе 
хозяйственная. Регистрирующий орган не 
вправе отказывать в государственной реги-
страции на основании того, что помещение 
или здание, адрес которого указан для це-
лей осуществления связи с юридическим 
лицом, непригодно для осуществления 
деятельности юридического лица в целом 
либо вида деятельности, который указан в 
документах, представленных для государ-
ственной регистрации.

4. Проверка адреса местонахождения 
юридических лиц со стороны ИФНС яв-
ляется незаконным действием с признаками 
злоупотребления правом по основаниям 
моратория на проверки, установленные По-
становлением Правительства РФ от 10 марта 
2022 г. № 336 «Об особенностях организации 
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и осуществления государственного контро-
ля (надзора), муниципального контроля». 
Действия налогового органа характеризу-
ются как злоупотребление полномочиями 
в части проверки достоверности сведений 
со стороны государственных органов с при-
знаками дискриминационного характера.

Современные тенденции развития бизне-
са, включая удалённую работу и минимиза-
цию физического присутствия в офисах, 
требуют адаптации существующих норма-
тивных требований и подходов налоговых 
органов к проведению проверок адре-
сов местонахождения юридических лиц.  
В связи с этим предлагается пересмотреть 
подходы к определению юридических ад-
ресов в Российской Федерации, взяв за 
основу лучшие мировые практики. Такой 
подход будет способствовать укреплению 
экономической стабильности и развитию 
предпринимательской деятельности, что, 
в свою очередь, повысит эффективность 
налоговой системы и улучшит инвестици-
онный климат в стране.

Для решения данной проблемы предла-
гается ряд мер, направленных на совершен-
ствование законодательной базы и практики 
её применения. Эти меры не только способ-
ствуют улучшению бизнес-среды в России, 
но и помогают восстановлению экономиче-
ской стабильности, что особенно важно в 

условиях текущего экономического кризиса.
В условиях экономического кризиса и 

призыва Президента РФ В. В. Путина к на-
циональному сплочению для предотвра-
щения катастрофического сокращения 
числа предприятий и, как следствие, сни-
жения налоговых поступлений, что неиз-
бежно приведёт к недофинансированию 
социально значимой сферы, в том числе 
пенсионного фонда и военного сектора, 
действия налоговых органов не только 
нарушают права собственников нежилой 
недвижимости и препятствуют их законной 
предпринимательской деятельности, но и 
противоречат Постановлению Пленума ВАС 
РФ и целому ряду норм действующего зако-
нодательства, а также способствуют усугуб-
лению экономического кризиса, создавая 
препятствия для эффективного противо-
действия внешним угрозам, наносят урон 
экономической безопасности и обороно-
способности нашей страны, что особенно 
опасно в текущих условиях экономической 
и политической нестабильности.

Я являюсь автором проектов федераль-
ных законов и предложений по совершен-
ствованию российского законодательства в 
области юстиции, нотариата, правового, на-
логового регулирования, судебно-эксперт-
ной деятельности. В том числе – автором 
проекта Федерального закона «О внесении 

изменений в статью 8 п. 2 Федерального 
закона от 08.08.2001 г. № 129-ФЗ «О государ-
ственной регистрации юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей».

В статье 1 данного проекта предлагает-
ся внести в ст. 8 Федерального закона от 
08.08.2001 г. № 129-ФЗ «О государственной 
регистрации юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей» следующие 
изменения:

Пункт 2 изложить в следующей редакции: 
2. Государственная регистрация юридиче-
ского лица осуществляется по месту нахо-
ждения его постоянно действующего ис-
полнительного органа или месту доставки 
юридически значимой корреспонденции, а 
в случае отсутствия постоянно действующе-
го исполнительного органа – иного органа 
или лица, уполномоченных выступать от 
имени юридического лица в силу закона, 
иного правового акта или учредительного 
документа, если иное не предусмотрено 
настоящим федеральным законом.

Статья 2
Абзац первый п. 3 ст. 54 ГК РФ изложить 

в следующей редакции: В Едином государ-
ственном реестре юридических лиц должен 
быть указан адрес юридического лица в 
пределах места нахождения юридическо-
го лица или места доставки юридически 
значимой корреспонденции.

ДЕФИЦИТ ИЛИ ПРОФИЦИТ 
БЮДЖЕТА?

В течение длительного времени Минфин 
и Центральный банк пугали всю страну де-
фицитом бюджета и необходимостью запа-
саться доходами на «чёрный день» в Фонде 
национального благосостояния. Бюджет 
Российской Федерации с 2000 года являлся 
профицитным 13 финансовых лет: с 2000-го 
по 2008 год включительно, в 2011 году, в 
2018, 2019 и 2021 годах (Табл. 1). В 2012-
2014 гг. и в 2020 году федеральный бюджет 
являлся формально дефицитным, а факти-
чески профицитным, когда одновременно 
был показан дефицит, а часть дополнитель-

ных нефтегазовых доходов направлялась на 
пополнение Фонда национального благосо-
стояния (ранее – Резервного фонда и ФНБ). 
И лишь в течение шести финансовых лет –  
в 2009, 2010, 2015-2017 гг. и в 2022 году – 
федеральный бюджет был исполнен с ре-
альным дефицитом, ФНБ (Резервный фонд) 
не пополнялся, а использовался в качестве 
источника покрытия дефицита.

С 2000-го по 2003 год профицит бюджета 
использовался для погашения внешнего 
долга, а с 2004 года профицит направлял-
ся как на погашение долга, так и на попол-
нение Стабилизационного фонда. Госу-
дарственный внешний долг сократился с  

4038,1 млрд рублей в 2000-м до 1101,6 млрд 
рублей в 2007 году. При этом опережающее 
погашение внешнего долга, даже по срав-
нению с первоначальным расписанием, вы-
зывало критику, так как отвлекало средства 
от вложений в национальную экономику и 
решение социальных проблем.

Формирование Стабилизационного фон-
да началось в 2004 году. К 2008 году он до-
стиг 3849,1 млрд рублей и был разделён на 

ДЕФИЦИТ (ПРОФИЦИТ) 
БЮДЖЕТА РФ. МОЖНО ЛИ 
ОПРОВЕРГНУТЬ АБСУРД?
Рассказывает Оксана Генриховна Дмитриева –  
д. э. н., профессор, депутат Государственной 
Думы РФ, член Комитета по бюджету и налогам

Таблица 1 – Характеристика федеральных бюджетов 2000-2022 гг.

2000-
2008 гг.

2009-
2010 гг. 2011 г. 2012-2014 гг. 2015-

2017 гг.
2018-

2019 гг. 2020 г. 2021 г. 2022 г.

Профицит Дефицит Профицит Дефицитно-
профицитный Дефицит Профицит Дефицитно-

профицитный Профицит Дефицит
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Резервный фонд и Фонд национального 
благосостояния. Такой быстрый рост Ста-
билизационного фонда объясняется как 
принудительным перечислением средств в 
Резервный фонд при цене на нефть, превы-
шающей определённую величину – 27 дол-
ларов за баррель (впоследствии получив-
шее название «бюджетное правило»), – так 
и тем, что в Резервный фонд направлялись 
остатки средств бюджета на конец года. Эти 
остатки составляли значительную величину, 
поскольку спецификой бюджетной политики 
являлось занижение доходов федерального 
бюджета при их первоначальном утвержде-
нии. Бюджетное правило или разделение 
нефтегазовых доходов на основные (базо-
вые) и дополнительные, а также ограничение 
на их использование на расходы бюджета 
постоянно менялись, установленные огра-
ничения систематически не выполнялись, 
корректировались и приостанавливались. 
Базовая цена на нефть определялась изна-
чально на уровне 27 долларов за баррель, 
в 2008 году – 45-50 долларов за баррель; в 
период кризиса действие было приостанов-
лено, затем определено с 2012 года в размере 
91 доллара за баррель, при этом действовали 
целевые установки по темпам роста и объёму 
в процентах от ВВП Резервного фонда и ФНБ. 
В 2015 году действие бюджетного правила 
было приостановлено снова. В 2017 году 
предложили новое ограничение на исполь-
зование нефтегазовых доходов – 40 долларов 
за баррель. В 2022 году действие бюджет-
ного правила снова было приостановлено.  
На 2023 год было сконструировано новое 
бюджетное правило с ограничением по 
использованию нефтегазовых доходов в 
абсолютном размере. Однако в 2023 году 
бюджетное правило фактически не выполня-
лось, и ФНБ не пополнялся. На 2024 год снова 
вернулись к определению бюджетного пра-
вила через базовую цену на нефть, которая 
составляет 60 долларов за баррель. Постоян-
ное изменение подходов к определению гра-

ниц использования нефтегазовых доходов, 
корректировка в течение года в зависимости 
от складывающейся мировой конъюнктуры 
являются косвенным доказательством искус-
ственности этого принципа, главной задачей 
которого является навязанное ограничение на 
использование произведённого ВВП страны.

За 23 финансовых года – с 2000-го по 
2022 год включительно – фактический де-
фицит федерального бюджета наблюдался 
лишь в течение шести лет (Табл. 2).

РОСТ ГОСУДАРСТВЕННОГО ДОЛГА 
ПРИ ПРОФИЦИТНОМ БЮДЖЕТЕ
При формировании дополнительных до-

ходов появляется возможность замещения 
ими заимствований и сокращения роста 
долга. Однако этого не происходит. Так, в 
2005 году при профицитном бюджете не 
существовало никакой необходимости в 
займах. При том, что профицит бюджета 
оказался в 5,8 раза больше запланирован-
ного или на 1334,8 млрд рублей больше, 
сокращение объёма чистых внутрен-
ний заимствований произошло лишь на  
27 млрд рублей. В 2006 году на фоне роста 
профицита на 1218,1 млрд рублей произо-
шло и увеличение чистых внутренних за-
имствований. Именно в этом году наме-
тились принципиально новые тенденции 
одновременной эскалации заимствова-
ний при профицитном бюджете, когда од-
новременно осуществляется пополнение 
Стабилизационного фонда и рост чистых 
внутренних заимствований. В 2006 году 
рост чистых внутренних заимствований 
составил 1,81 раза. В 2007 году эта тен-
денция продолжилась. При профицитном 
бюджете, а следовательно, при отсутствии 
потребности в заимствованиях – чистые 
внутренние заимствования выросли на 
20,2%. При этом, если до 2007 года при уве-
личении внутреннего долга происходило 
сокращение внешнего долга и имело место 
сокращение совокупного государственного 

долга, то с 2007 года прирост внутренних 
заимствований превосходил объёмы по-
гашения внешнего долга, наметился рост 
государственного долга (Табл. 3).

В кризисном 2008 году бюджет был ис-
полнен с профицитом 1705,1 трлн рублей, 
в то время как планировался практически 
бездефицитный бюджет. Рост расходов в 
течение года составил около 1000,6 млрд 
рублей. Очевидно, что использование 
тех средств, которые пошли на формиро-
вание профицита бюджета, могло бы су-
щественно предотвратить сильнейший 
спад экономики, который имел место в  
2009 году. Наконец, в 2011 году дополни-
тельных доходов было получено в сумме 
2523,1 млрд рублей. При этом дополни-
тельное увеличение расходов составило 
267 млрд рублей. Все остальные средства 
пошли на преобразование дефицитного 
бюджета в профицитный. При этом име-
ла место парадоксальная ситуация, когда 
при превращении дефицитного бюджета в 
профицитный в ходе его исполнения объём 
заимствований практически не изменялся. 
При плановом ориентире 1340,8 млрд рублей 
чистых заимствований фактические чистые 
заимствования составили 1079,7 млрд рублей.

За весь рассматриваемый период, то есть 
начиная с 2000 года, сальдированный ре-
зультат (дефицит, профицит) составляет 
4,267 трлн рублей накопленного дефици-
та. Соответственно, при отсутствии такого 
источника покрытия дефицита бюджета, 
как ФНБ (Стабилизационного фонда, Ре-
зервного фонда), номинальный объём 
чистых заимствований для покрытия де-
фицитов бюджетов за указанный период 
по номиналу не должен был превышать 
4,2 трлн рублей. В то же время прирост 
государственного долга за указанный пе-
риод составляет 16,326 трлн рублей, а по 
сравнению с минимальным размером госу-
дарственного долга, который имел место в 
2008 году, – 18,5 трлн рублей (Табл.3).

Таблица 2 – Дефицит (–) / профицит (+) бюджета Российской Федерации фактический, млрд рублей

ГОД 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013
Дефицит (–) / 
профицит (+) 150,7 227,6 729,9 1612,9 1994,1 1794,6 1705,1 –2322,3 –1812,1 442,0 –27,0 –323,0

ГОД 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

Дефицит (–) / 
профицит (+) –334,7 –1961,0 –2956,0 –1331,0 2741,0 1974,5 –4102,2 524,0 –1313,0

Таблица 3 – Государственный долг России РФ на 1 января соответствующего года, млрд руб.

2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012

4595,6 4478,8 4562,2 4190,2 3944,8 3076,8 2435,3 2402,8 2692,0 3233,1 4158,2 5343,2

2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

6519,9 7548,3 10299,1 10951,9 11109,8 11559,7 12591,3 13567,4 18940,4 20921,8
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Государственный долг Российской Феде-
рации снижался с 2001 по 2008 год, однако 
с 2008 года государственный долг снова 
начал расти, несмотря на наличие средств 
в ФНБ (Резервном, Стабилизационном фон-
де). При этом прирост государственного 
долга имел место как в те финансовые годы, 
когда был профицит бюджета, так и в те 
годы, когда был дефицитно-профицитный 
бюджет. Так, в 2018 и 2019 гг. федеральный 
бюджет был профицитным, однако прирост 
государственного долга за этот период со-
ставил 2 трлн рублей.

Существующая бюджетная классифи-
кация делает процесс одновременных 
заимствований и профицита бюджета 
запутанным, непрозрачным и неочевид-
ным. Бюджетная классификация предпи-
сывает отражать в бюджете в источниках 
покрытия дефицита займы со знаком плюс. 
А остатки средств текущего года – с мину-
сом (как погашение). Таким образом, если 
представить, что заимствований будет всё 

больше и больше, а средства от займов бу-
дут формировать остатки бюджета, то в ре-
зультате будет иметь место бездефицитный 
или даже профицитный бюджет при росте 
пирамиды государственного долга.

Таким образом, складывается уникаль-
ная ситуация роста государственного долга 
при профицитном бюджете и отсутствии 
экономической потребности в займах. Так, 
с 2009 по 2013 год рост государственного 
долга составил 3 трлн 830,6 млрд рублей, 
при том, что бюджеты на 2011 год и 2012 год 
были фактически профицитными. Фактиче-
ски рост государственного долга с 2009 по  
2013 год полностью свёл на нет все усилия 
по сокращению пирамиды государствен-
ного долга, которая была предпринята в 
2001-2007 гг. Изъятие средств из экономики 
в угоду мифу о необходимости опережа-
ющего погашения долга было сведено на 
нет таким же мифом о том, что, несмотря 
на объективное отсутствие потребности в 
займах, необходимо их брать, потому что 

необходимо присутствие страны на дол-
говом рынке.

Если в 2011 году ситуация дефицит-
но-профицитного бюджета возникла в 
процессе его исполнения, то начиная с  
2012 года одновременное осуществление 
заимствований и пополнение ФНБ (Резерв-
ного фонда) намечаются уже на стадии 
утверждения бюджета.

Изначально планируются займы для их 
последующего размещения в ФНБ (Резерв-
ном фонде) и потери на разнице в процен-
тах. В процессе исполнения бюджета за счёт 
дополнительных доходов ФНБ (Резервный 
фонд) пополняется в большем объёме, чем 
планировалось, расходы не увеличиваются 
или увеличиваются незначительно, займы 
при этом не сокращаются в связи с полу-
чением дополнительных доходов. Так, в 
2012 году чистые внутренние заимствова-
ния планировались в объёме 1208,8 млрд 
рублей при одновременном пополнении 
Резервного фонда на 512,3 млрд рублей. 
При этом федеральный бюджет исходил 
из ошибочного прогноза цены на нефть 
и занижения доходов. Как и в случае с  
2011 годом, занижение доходов явилось 
ошибкой расчётов, а не форс-мажорными 
обстоятельствами.

В ходе исполнения бюджета на 2012 год 
доходы увеличились на 1064,8 млрд ру-
блей, при этом расходы увеличились всего 
на 215,2 млрд рублей. При этом дефицит 
был сокращён на 26 млрд рублей, а заим-
ствования – на 700,2 млрд рублей, а не на  
833,8 млрд рублей, как следовало ожидать. 
Разница пошла на сверхплановое пополне-
ние Резервного фонда. В итоге в бюджете 
при корректировке объём заимствований 
практически равен объёму пополнения Ре-
зервного фонда – с последующими потеря-
ми на разнице в процентах.

ПОПОЛНЕНИЕ ФНБ ПРИ 
ДЕФИЦИТНЫХ БЮДЖЕТАХ

Это означает, что в 2013 году Резервный 
фонд пополнен за счёт дополнительных 
доходов от экспорта нефти, нефтепро-
дуктов и газа. Кроме того, изменения в 
Бюджетный кодекс, которые получили 
название нового бюджетного правила и 
вступили в силу с 2013 года, не позволяли 
использовать средства Резервного фонда 
для замещения заимствований в процессе 
исполнения бюджета. В итоге при пополне-
нии Резервного фонда на 1,8 трлн рублей  
(Табл. 4) был сформирован дефицит бюд-
жета, и прирост долга составил 1 трлн  
рублей. Тем самым, законом оформляется и 
предписывается экономически абсурдная 
политика заимствований при профиците. 
Однако наиболее абсурдным выглядит 
2020, «пандемийный» год, когда при де-
фиците бюджета в объёме 4 трлн рублей 
пополнение ФНБ составило 5,78 трлн  
рублей (Табл. 4), а прирост государствен-
ного долга – 5,3 трлн рублей. 
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При такой политике происходят постоян-
ные потери от разницы от доходов от раз-
мещения средств ФНБ и расходов на обслу-
живание долга. Если в 2007-2008 гг. доходы 
от размещения средств Стабилизационного 
фонда (ФНБ и РФ) превышали расходы на 
обслуживание долга, то начиная с 2009 года 
доходы от размещения средств Резервного 
фонда и Фонда национального благосо-
стояния становятся существенно меньше 
с тенденцией к росту разницы. Если в 2009 
году расходы на обслуживание долга пре-
вышали доходы от размещения Резервного 

фонда и ФНБ в 1,77 раза, то к 2013 году – 
уже почти в 10 раз.

При такой разнице между расходами на 
обслуживание долга и доходами от разме-
щения средств Резервного фонда и Фонда 
национального благосостояния политика 
наращивания долга при одновременном 
пополнении Резервного фонда и Фонда 
национального благосостояния выглядит 
абсурдной.

Систематическая ошибка в оценке дохо-
дов бюджета, искусственное раздувание 
дефицита бюджета (занижение профицита) 

при утверждении бюджета приводит к осу-
ществлению избыточных заимствований и 
росту государственного долга при профи-
цитном бюджете. Это приводит к необосно-
ванным потерям бюджета за счёт разницы 
в процентах по размещённым и заёмным 
средствам. Кроме того, несовершенная 
структура бюджетной классификации по 
разделу «Источники покрытия дефици-
та бюджета» делает потоки финансовых 
средств непрозрачными и затрудняет 
анализ эффективности государственной 
финансовой политики.

Таблица 4 – Пополнение (+), использование (–) ФНБ (Стабилизационного фонда, Резервного фонда), млрд рублей

2004 г. 2005 г. 2006 г. 2007 г. 2008 г. 2009 г. 2010 г. 2011 г. 2012 г.

+540,9 +811,9 +1188,1 +1204,6 +4003,7 –3275,5 –1135,3 +1100,5 +722,8

2013 г. 2014 г. 2015 г. 2016 г. 2017 г. 2018 г. 2019 г. 2020 г. 2021 г. 2022 г.

+1084 +3573 –465,9 –3577 –1539 +287 +3726 +5780 +19,6 –3131

ВЫВОДЫ

Отрицательные следствия подобной политики заклю-
чаются в следующем: 

– происходит недофинансирование социальной 
сферы, создание антистимулов экономического роста, 
которые в совокупности действуют на экономику как 
кейнсианский мультипликатор наоборот, а также усили-
вают сырьевую зависимость, поскольку не позволяют 
использовать имеющиеся ресурсы для диверсификации 
экономики;

– насильственная стерилизация денежной массы 
через формирование Стабилизационного фонда (впо-
следствии – Резервного фонда и Фонда националь-
ного благосостояния) способствует искусственному 
созданию дефицита кредитных ресурсов, росту их 
стоимости. До санкций 2014 года подобная политика 
стимулировала внешние заимствования. Кроме того, 
появляется стимул к спекуляции кредитным ресурсом 
за счёт разницы в процентных ставках на внутреннем 
и внешнем рынках. В результате имел место быстрый 
рост внешнего частного долга. Так, с 2005 по 2009 г. 
внешний государственный долг сократился на 73,4 млрд 
долларов, а внешний частный долг вырос на 343,4 млрд 
долларов;

– политика профицитных бюджетов при одновремен-
ном наращивании долга. Помимо традиционных нега-
тивных следствий профицитных бюджетов: торможение 
экономического роста, избыточный налоговый пресс, 

стимулирование внешних частных заимствований ещё 
усугубляется резким ростом расходов на обслуживание 
долга и ростом самого долга (Табл. 5).

Политика профицитных бюджетов при эскалации 
заимствований и пополнении средств ФНБ имеет все 
негативные следствия профицитного бюджета и все 
негативные следствия дефицитного бюджета. Какие 
это следствия: 

1. Искусственное торможение экономического роста.
2. Искусственное завышение налогов для финанси-

рования профицита.
3. Недофинансирование социальной сферы.
4. Рост расходов на обслуживание долга, потеря на разни-

це в процентах при осуществлении заимствований на фоне 
наличия средств в Фонде национального благосостояния 
(Резервном фонде).

5. Рост государственного долга.
6. Искусственное сокращение ликвидности, рост про-

центных ставок, в результате – стимулирование роста 
частного долга.

7. Необоснованные заимствования стимулируют рост 
спроса на деньги, что создаёт ненужную конкуренцию 
для хозяйствующих субъектов на рынке кредитных 
ресурсов.

8. Изъятие ликвидности через заимствования сопро-
вождается одновременным насыщением банковской 
ликвидности за счёт бюджетных ресурсов и средств 
Фонда национального благосостояния.

Таблица 5 – Расходы на обслуживание государственного долга РФ

2011 г. 2018 г. 2019 г. 2020 г. 2021 г. 2022 г. 2023 г. 2024 г.

Млрд рублей 195,03 805,97 730,8 784,2 1084 1334,3 1519,3 2291,3

В % от расходов ФБ 2,4 4,8 4,0 3,44 4,38 4,2 5,01 6,2

Реклама. Рекламодатель ИП ЕРХОВА С.В. ИНН 772001700852. erid: LatgBwE4c
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– Ольга Игоревна, когда вы поня-
ли, что хотите связать свою жизнь 
с профессией юриста?

– Мысли связать свою жизнь с юрис-
пруденцией появились ещё в школьные 
времена. Скорее всего, это было свя-
зано с любовью к гуманитарным нау-
кам – к истории и обществознанию, –  
а также с желанием помогать людям, 
решать их проблемы и трудности, ис-
кать способы разрешения жизненных 
задач. Плюс ко всему я осознавала, 
что моя усидчивость, трудолюбие и 
аналитические способности помогут 
мне успешно освоить профессию, по-
скольку уже тогда было понимание, 
что юриспруденция требует глубоких 
теоретических знаний. Поэтому, когда 
в старших классах нужно было опреде-
ляться с будущей специальностью, для 
меня выбор был очевиден. 

– Порой абитуриенты посту-
пают в вуз с «горящими глазами», 
полные идей, стремлений, а в про-
цессе обучения понимают, что 
ошиблись. А как было у вас?

– Поскольку в старших классах я 
уже определилась с будущей про-
фессией, оставалось определиться с 
университетом. По стечению обстоя-
тельств в 11 классе я посетила день 
открытых дверей РУДН и поняла, что 
именно в этом университете хочу 
освоить профессию юриста. Поэтому 
после сдачи экзаменов в школе сра-
зу подала документы только в один 
вуз – РУДН. 

Учёба в университете меня полно-
стью захватила, и я поскорее хотела 
начать практиковать. Да, бывало труд-
но, особенно во время сдачи сессий. 
Материала, который необходимо 
было освоить по каждой дисципли-
не, огромное количество, а некото-
рые экзамены отличались особенной 
сложностью – в такие моменты важно 
было взять себя в руки и двигаться 
дальше. Я считаю, что трудности за-
каляют характер, а это очень важно в 
профессии юриста.

И с каждым днём я убеждалась, на-
сколько ценна и важна теоретическая 
база не только в профессиональной 
деятельности, но и в жизни. В итоге 
университет я окончила с красным ди-
пломом и чётким видением, чем я хочу 
заниматься. Сегодня я уже не пред-
ставляю себя без юриспруденции.

– Как начинался ваш профессио-
нальный путь? С какими вызовами 
пришлось столкнуться?

– Работать я начала сразу после 
окончания бакалавриата. Не могу ска-
зать, что точно знала, в каком направ-
лении хотела бы развиваться, главным 

было – погрузиться в практическую 
юриспруденцию. Я устроилась по-
мощником адвоката. Радости не было 
предела. Каждое новое задание было 
вызовом, за что очень благодарна 
своему наставнику, я очень многому 
у него научилась.

Он не воспринимал меня как курье-
ра или секретаря, хотя без выполнения 
таких поручений на старте обойтись 
тоже невозможно. Но, помимо этого, 
мне поручали подготовку процессуаль-
ных документов различной сложности. 
Порой необходимо было ознакомить-
ся с большим количеством доказа-
тельств по делу в кратчайшие сроки. 
Помнится, на заседании по одному 
делу представитель истца приобщил 
к делу приблизительно два чемодана 
товарных накладных. И к следующему 
заседанию необходимо было предста-
вить контррасчёт, для этого пришлось 
изучать всё, что было приобщено.

Кроме того, адвокат практически 
сразу поручил мне написание пре-
тензии по взысканию неуплаченных 
арендных платежей, затем уже исково-
го заявления, а уже через пару меся-
цев вовлёк меня в судебный процесс 
в качестве представителя. Несмотря 
на то, что я тщательно подготовилась, 
я очень переживала и волновалась, 
однако это не помешало одержать по-
беду в суде. К слову, решение устояло 
в суде и апелляционной, и кассаци-
онной инстанции. Это вдохновило, и 
я в очередной раз убедилась, что не 
ошиблась с выбором.

– Сегодня вы частнопрактику-
ющий юрист, и ваша специализа-
ция – это арбитражные споры и 
банкротство. Почему именно эти 
направления стали основными?

– Я занимаюсь практической 
юриспруденцией около 4,5 лет, за 
это время в практике были самые 
разнообразные кейсы: потребитель-
ские споры, семейные дела, споры с 
застройщиком, наследственные дела, 
кредитные споры, сопровождение 
сделок. Но количество банкротных 
дел год от года возрастает, и меня они 
не обошли стороной. Постепенно фо-
кус внимания сместился на банкрот-
ные дела, причём в различных кейсах 
предоставлялась возможность быть 
по разные стороны: представлять 
должников (юридических и физиче-
ских лиц), кредиторов, арбитражных 
управляющих, КДЛ (контролирующих 
должника лиц).

Зачастую из основных дел о несо-
стоятельности выделяются обособлен-
ные споры, а это значит, что появляет-
ся ещё одно новое дело. В подобных 
случаях юристу необходимо изучить 

О льга Зырянова – частнопрактикующий 
юрист из Москвы, специалист в 

области банкротного права и арбитражного 
судопроизводства, за плечами которого не одно 
выигранное дело. В интервью она рассказала 
о начале пути, о том, почему в современных 
реалиях бизнес не может обойтись без помощи 
юристов, и о том, какие актуальные задачи 
сегодня стоят перед юристами.
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и разобрать большое количество судебной 
практики, в том числе и позиции высших су-
дов, обзоры судебной практики, а также про-
анализировать хозяйственную деятельность 
должника в случае оспаривания сделок.

На мой взгляд, дела о банкротстве зна-
чительно интереснее многих других, осо-
бенно когда участвуешь в оспаривании 
сделок, привлечении к субсидиарной 
ответственности. В таких делах особенно 
остро ощущается непредсказуемость исхо-
да дела. Можно несколько дней просидеть 
за подготовкой позиции, пойти в суд пол-
ным уверенности в ней, а суд склоняется 
к решению не в пользу клиента. И здесь 
важно не сдаться – доказать свою позицию.

Что касается споров, рассматриваемых 
арбитражными судами, то так сложилось 
с начала моей практической деятельно-
сти: юридические лица чаще обращаются 
за юридической помощью, чем граждане.

– Можете рассказать о наиболее зна-
ковых случаях из вашей практики?

– Таких дел множество. Например, одно 
из последних касалось привлечения к суб-
сидиарной ответственности по обязатель-
ствам организации. В конце 2019 г. на имя 
моего клиента был выдан вексель одной 
организацией, согласно которому это юри-
дическое лицо обязалось вернуть вексель-
ную сумму и начисленные проценты из рас-
чёта 35% годовых от суммы векселя. Срок 
платежа наступил, денег не поступило. 
Клиент приехал в офис этой организации 
и обнаружил, что её по указанному адресу 
нет. Как выяснилось позднее, организация 
была исключена из реестра юридических 
лиц уже больше года. Изначально повода 
сомневаться в добросовестности компании 
не было: офис в бизнес-центре в центре 
Москвы, генеральный директор и учре-
дитель вёл переговоры лично и заверял 
в безопасности сделки, к тому же внуши-
тельный уставный капитал организации в 
несколько миллионов рублей – всё только 
добавляло моему клиенту уверенности, а 
сделка и доходность в несколько миллио-
нов звучали очень заманчиво. Но орга-
низация оказалась недобросовестной, и, 
поскольку она была исключена из ЕГРЮЛ, 
ничего не оставалось, как обратиться в суд 
для привлечения к субсидиарной ответ-
ственности её единственного учредителя 
и генерального директора. В результате суд 
удовлетворил требования моего клиента в 
полном объёме, что не может не радовать, 
поскольку по данным вопросам судебная 
практика достаточно противоречивая.

– С какими запросами чаще всего к вам 
обращаются предприниматели?

– Сегодня отечественный бизнес ориен-
тирован на поддержку и сопровождение 
изменений, с которыми он может столк-
нуться. Как правило, это внесудебные 
запросы: сопровождение текущей деятель-

ности компании, сопровождение корпора-
тивных процедур и т. п. Ко мне предпри-
ниматели обращаются преимущественно 
за сопровождением сделок, куда входят 
ведение переговоров с контрагентом, со-
гласование условий сделки, подготовка до-
говора, выработка механизмов решения 
проблемы с наименьшими потерями.

Но хочу отметить, что мне, как практику-
ющему юристу, всегда интересно решать 
разные сложные задачи, это позволяет 
приобрести бесценный опыт и расти про-
фессионально. Юрист учится постоянно и 
должен в любой момент времени отреаги-
ровать на поставленную задачу, к тому же 
законодательство подвержено изменени-
ям, которые необходимо вовремя отсле-
живать. Поэтому я стараюсь решить любой 
запрос, с которым обращаются клиенты. 

– Сегодня на рынке масса предложений 
юридических услуг. Как не растеряться 
в обилии предложений?

– Действительно, сегодня спрос превы-
шает предложение, цены на услуги порой 
очень привлекательны и заманчивы, но 
псевдоюристы могут только усугубить си-
туацию. Необходимо обращать внимание на 
специализацию и результаты работы юриста. 
Если дело рассматривается в суде, то луч-
шим доказательством результативности яв-
ляется судебный опыт. Успешному юристу не 
составит труда раскрыть судебную практику.

Также важно обратить внимание на дого-
вор оказания услуг, первичную консульта-
цию и прогнозы, которые даёт юрист. 
Юрист должен дать достоверную оценку 
перспектив разрешения спора и, если эти 
перспективы не самые радужные, честно 
предупредить об этом доверителя. Если 
юрист даёт гарантии в успехе разрешения 
дела, то уже стоит насторожиться. Про-
фессиональный юрист или юридическая 
компания не будет настаивать на скором 
подписании договора или «тащить» дове-
рителя в апелляционную или кассацион-
ную инстанцию, заверяя, что там-то и бу-
дет одержана победа. Профессиональный 
юрист предупредит и обозначит возмож-
ные варианты развития ситуации, даже са-
мые негативные. Кроме того, насторожить 
должно и скорое подписание акта: так вы 
подтверждаете, что юрист оказал услуги в 
полном объёме и больше он ничего вам не 
должен. Добросовестный юрист дорожит 
репутацией и стремится оказать услуги 
профессионально. 

– С вашей точки зрения, как эффек-
тивно настроить взаимодействие 
между бизнесом и юристами?

– Сегодня для развития любой компании 
необходимо юридическое сопровождение; 
как правило, предприниматели пользуются 
услугами юристов на аутсорсинге, но круп-
ный бизнес предпочитает иметь в штате 
и собственную юридическую службу, во 

многих компаниях юристы становятся важ-
нейшим звеном в команде, без которого не 
проходят бизнес-процессы.

До сих пор среди некоторых предпри-
нимателей бытует мнение, что компания 
может обойтись без юриста – это заблу-
ждение. Трудно избежать ошибки в со-
ставлении договоров, налоговой отчёт-
ности, выстраивании бизнес-отношений с 
контрагентами, что может стать причиной 
существенных денежных потерь для орга-
низации, а юристы смогут предостеречь 
бизнес от больших потерь, в том числе и 
репутационных, ведь незнание закона не 
освобождает от ответственности. Юриспру-
денция – это игра с большим количеством 
правил, которые часто меняются; чтобы не 
проиграть, и нужны юристы.

Но для того, чтобы эффективно решать 
задачи, которые ставит бизнес, юрист дол-
жен говорить с ним на одном языке и чётко 
понимать свои функции, чтобы успевать за 
бизнесом, который развивается порой с 
бешеной скоростью. Он должен не просто 
предоставить юридическую консультацию, 
а взять на себя ответственность и прини-
мать решения для эффективного усовер-
шенствования бизнеса.

– На юридические факультеты тради-
ционно высокий конкурс, быть юристом –  
престижно. А какими качествами нуж-
но обладать, чтобы заниматься этой 
профессией?

– Нужно осознавать важность этой про-
фессии и соответствовать высоким требо-
ваниям. Профессия предполагает развитое 
чувство справедливости и повышенное 
чувство ответственности. Но, безусловно, 
правовое решение жизненно важных во-
просов можно доверить не просто тому, кто 
хорошо знает закон, а тому, кто может гибко 
и креативно подходить к решению пробле-
мы доверителя. Работа юристом предпола-
гает постоянный анализ законодательства и 
регулярное изучение большого количества 
информации. Юрист – это профессия, кото-
рая требует постоянной работы над собой.

– Этот выпуск журнала – своеобраз-
ное подведение итогов за год. Каким он 
стал для вас?

– Этот год, впрочем, как и предыдущий, 
был полон увлекательных судебных дел 
и непростых задач. Мне хотелось бы и 
дальше развиваться как частнопрактику-
ющий юрист, и для этого есть всё необхо-
димое, поскольку считаю судебную работу 
лучшей реализацией карьеры для себя на 
сегодняшний день. Я получаю удоволь-
ствие от судебного процесса, особенно 
когда одерживаю победу. Именно в стенах 
суда протекает жизнь закона, рождается 
истина, юристы тратят недюжинное коли-
чество сил для её поиска. Конечно, бывает 
непросто, но тот, кто боится трудностей, 
стоит на месте.

Реклама. Рекламодатель ООО ФЛАЙСНЭР ИНН 7705321430. erid:LatgBnjEu
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– Olga Igorevna, when did you realise that 
you wanted to link your life with the legal 
profession?

– The idea of connecting my life with 
jurisprudence appeared back in my school 
days. Most likely, it was connected with my 
love for humanities: history and social studies, 
as well as with the desire to help people, to 
solve their problems and difficulties, to find 
ways to solve life’s problems. Plus, I realised 
that my diligence, hard work and analytical 
skills would help me to successfully master my 
profession, because even then I understood 

that jurisprudence requires deep theoretical 
knowledge. Therefore, when I had to decide on 
my future speciality in high school, the choice 
was obvious to me.

– Sometimes applicants enter university 
with “shining eyes”, full of ideas and 
aspirations, but in the process of studying 
they realise that they were wrong, but what 
was it like for you?

– Since in high school I had already decided 
on my future profession, I had to decide on 
a university. By coincidence, when I was 

in 11th grade, I attended a PFUR (Peoples’  
Friendship University of Russia) open day 
and realised that this was the university where 
I wanted to study law. Therefore, after passing 
my exams at school, I immediately applied to 
only one university – PFUR.

Studying at the university completely 
absorbed me, and I wanted to start practising 
as soon as possible. Yes, it was difficult, 
especially during the sessions. There was 
a huge amount of material to be learnt in each 
discipline, and some exams were particularly 
difficult, at such times it was important to pull 
yourself together and move on. I believe that 
difficulties harden character, and this is very 
important in the legal profession.

And every day I became convinced of 
how valuable and important the theoretical 
basis is not only in professional activities, 
but also in life. As a result, I graduated from 
the university with honors and a clear vision 
of what I want to do. Today I can no longer 
imagine myself without jurisprudence.

– How did your professional career begin? 
What challenges did you have to face?

– I started working immediately after 
obtaining my bachelor’s degree. I can’t say that 
I knew exactly in which direction I would like 
to develop; the main thing was to immerse 
myself in practical jurisprudence. I got a job 
as an assistant lawyer. My joy was limitless. 
Each new task was a challenge, for which 
I am very grateful to my mentor; I learned 
a lot from him.

He did not see me as a courier or a secretary, 
although it was impossible to do without such 
assignments at the start. But, in addition, I was 
assigned to prepare procedural documents 
of varying complexity. Sometimes it was 
necessary to familiarise myself with a large 
amount of evidence in a case in the shortest 
possible time. I remember, at the session on 
one case the representative of the plaintiff 
attached to the case documents about two 
suitcases of delivery notes. And by the next 
meeting, it was necessary to submit a counter- 
calculation, for this purpose it was necessary 
to study everything that was attached.

In addition, the lawyer almost immediately 
instructed me to write a claim for recovery of 
unpaid rent, then a statement of claim, and after 
a couple of months involved me in the court 
process as a representative. Despite the fact that 
I had prepared thoroughly, I was very worried 
and anxious, however, this did not prevent me 
from winning in court. By the way, the decision 
stood both in the appellate and cassation 
courts. This inspired me, and I was once again 
convinced that I had made the right choice.

– Today you are a private practitioner 
and your areas of expertise are arbitration 
disputes and bankruptcy. Why have these 
areas become the main ones?

– I have been practising law for about  
4.5 years, during which time I have practised 

Olga Zyryanova is a private practitioner from Moscow, a specialist in 
bankruptcy law and arbitration proceedings, who has won more than one 

case. In the interview, she talked to us about the beginning of her journey, why 
in modern realities business cannot do without the help of lawyers, and what 
pressing challenges lawyers face today.

OLGA ZYRYANOVA:  
“LAWYERS WARN BUSINESSES 
AGAINST BIG LOSSES”
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a wide variety of cases: consumer disputes, 
family cases, disputes with developers, 
inheritance cases, credit disputes, transaction 
support. But the number of bankruptcy cases 
increases year by year, and I was not spared 
from them. Gradually, the focus shifted to 
bankruptcy cases, and in various cases it was 
possible to be on different sides: representing 
debtors (legal entities and individuals), 
creditors, insolvency practitioners, CDL 
(controlling debtor persons).

Often, isolated disputes emerge from the 
main insolvency cases, which means that 
another new case arises. In such cases, a lawyer 
needs to study and analyze a large amount of 
judicial practice, including the positions of 
higher courts, reviews of judicial practice, 
and also analyze the economic activities of the 
debtor in the event of challenging transactions.

In my opinion, bankruptcy cases are 
much more interesting than many other 
cases, especially when you are involved 
in challenging transactions, bringing to 
subsidiary liability. In such cases, the 
unpredictability of the outcome of the case 
is particularly acute. You can spend several 
days preparing your position, go to court full 
of confidence in it, but the court is inclined 
to make a decision not in favour of the client. 
And here it is important not to give up – to 
prove your position.

As for the disputes considered by arbitration 
courts, it has happened since the beginning 
of my practice, legal entities more often seek 
legal assistance than citizens.

– Can you tell us about the most significant 
cases from your practice? 

– There are many such cases. For example, 
one of the most recent cases concerned the 
imposition of subsidiary liability for the 
obligations of an organisation. At the end 
of 2019, a promissory note was issued in the 
name of my client by an organisation, under 
which the legal entity undertook to repay 
the promissory note amount and accrued 
interest at the rate of 35% per annum of the 
promissory note amount. The due date came, 
but no money was received. The client came 
to the office of this organisation and found 
that it was not at the specified address. As it 
turned out later, the organization had been 
excluded from the register of legal entities 
for more than a year. Initially, there was no 
reason to doubt the integrity of the company: 
the office was in a business center in the 
center of Moscow, the general director and 
founder conducted negotiations personally 
and assured the security of the transaction, 
moreover, the impressive authorized capital 
of the organization amounted to several 
million rubles – everything only added to 
my client’s confidence, and the deal and 
profitability of several million sounded very 
tempting. But the organization turned out 
to be unscrupulous and since then it was 
excluded from the Unified State Register 

of Legal Entities, there was nothing left but 
to apply to court to bring its sole founder 
and general director to subsidiary liability. 
As a result, the court satisfied my client’s 
claims in full, which cannot but be pleasing, 
as the court practice on these issues is quite 
contradictory.

– What requests do entrepreneurs most 
often turn to you with?

– Today, the domestic business is focused 
on supporting and accompanying the changes 
that it may face. As a rule, these are out-of-
court requests: support of the company’s 
current activities, support of corporate 
procedures, etc. Entrepreneurs turn to me 
mainly for transaction support, which includes 
negotiating with a counterparty, agreeing 
on the terms of the transaction, preparing 
a contract, developing mechanisms to solve 
the problem with the least losses.

But I want to note that, as a practicing 
lawyer, it is always interesting for me to solve 
various complex tasks, this allows me to gain 
invaluable experience and grow professionally. 
A lawyer studies constantly and must respond 
to the task at any time, besides, the legislation 
is subject to changes that need to be monitored 
in time. That’s why I try to solve any query that 
clients come up with.

– There are a lot of offers of legal services 
on the market today. How not to get confused 
in the abundance of offers?

– Indeed, today demand exceeds supply, 
prices for services are sometimes very 
attractive and tempting, but pseudo- lawyers 
can only aggravate the situation. It is necessary 
to pay attention to the specialization and 
results of the lawyer’s work. If the case is 
considered in court, then the best proof of 
effectiveness is judicial experience. It will not 
be difficult for a successful lawyer to disclose 
judicial practice.

It is also important to pay attention to the 
service agreement, the initial consultation 
and the forecasts given by the lawyer. The 
lawyer must give a reliable assessment of 
the prospects for resolving the dispute and, 
if these prospects are not the brightest, 
honestly warn the principal about it. If the 
lawyer gives guarantees in the success of 
the resolution of the case, then it is already 
worth being wary. A professional lawyer 
or a law firm will not insist on signing 
the contract soon or “drag” the principal 
to the appellate or cassation instances, 
assuring that victory will be won there. 
A professional lawyer will warn and identify 
possible options for the development of the 
situation, even the most negative ones. In 
addition, the imminent signing of the act 
should also alert you, so you confirm that 
the lawyer has provided services in full 
and he does not owe you anything more. 
Conscientious lawyers value their reputation 
and strive to provide services professionally.

– From your point of view, how to 
effectively set up interaction between business 
and lawyers?

– Today, for the development of any 
company, legal support is necessary; as a rule, 
entrepreneurs use the services of lawyers 
outsourced, but large businesses prefer to 
have their own legal service on staff; in 
many companies, lawyers become the most 
important link in the team, without whom 
business processes cannot proceed.

There is still an opinion among some 
entrepreneurs that a company can do without 
a lawyer – this is a misconception. It is difficult 
to avoid mistakes in drafting contracts, tax 
reporting, building business relationships with 
counterparties, which can cause significant 
monetary losses for the organisation, and 
lawyers will be able to prevent the business 
from large losses, including reputational, 
because ignorance of the law does not exempt 
from responsibility. Jurisprudence is a game 
with a lot of rules, which often change, and in 
order not to lose and need lawyers.

But in order to effectively meet the challenges 
posed by business, the lawyer must speak the 
same language and clearly understand their 
functions to keep up with the business, which 
develops sometimes at breakneck speed. He or 
she must provide not just legal advice, but take 
responsibility and make decisions to effectively 
improve the business.

– Law faculties are traditionally highly 
competitive and it is prestigious to be 
a lawyer. And what qualities do you need to 
have in order to practise this profession?

– You need to realise the importance of this 
profession and meet high requirements. The 
profession implies a well-developed sense of 
justice and a heightened sense of responsibility. 
But of course, the legal solution of vital issues 
can be entrusted not just to someone who 
knows the law well, but to someone who can 
flexibly and creatively approach to solving the 
problem of the principal. Working as a lawyer 
involves constant analysis of legislation and 
regular study of a large amount of information. 
A lawyer is a profession that requires constant 
work on oneself.

– This issue of the magazine is a kind of 
summing up of the year. What was it like for 
you?

– This year, like the previous one, was full 
of exciting court cases and difficult tasks. 
I would like to continue to develop as a private 
practicing lawyer and I have everything 
necessary for this, since I consider judicial 
work to be the best career opportunity for 
myself today. I enjoy litigation, especially 
when I win. It is within the walls of the court 
that the life of the law takes place, the truth is 
born, and lawyers spend a remarkable amount 
of effort searching for it. Of course, it can be 
difficult, but those who are afraid of difficulties 
stand still.
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– Сейчас ваша компания «Разумное обще-
ство» предлагает целый комплекс услуг, а 
как начиналась история компании?

– Всё началось с желания двух людей по-
пробовать реализовать себя в собственном 
деле. Собственный бизнес начинал вместе с 
партнёром: я оказывал юридические услуги, 
коллега – услуги в области рекламы и марке-
тинга. В дальнейшем наши пути разошлись: 
я продолжил дело «Разумного общества», 
партнёр пошёл своей дорогой. Так как я в 
юридической сфере с 2005 года, прошёл и 
государственную службу, и работу в крупных 
коммерческих организациях, в том числе в 
консалтинге, то к моменту открытия фирмы 
за спиной уже был богатый опыт, поэтому 
фирма росла довольно быстро. Так, фак-
тически хобби превратилось в основную 
деятельность.

– В 2023 году ваша компания стала 
лауреатом премии Russian Business 
Guide в номинации «Юридические услу-
ги». Юридических компаний на рынке 
очень много, как не затеряться среди 
конкурентов? Что бы вы могли назвать 
своим конкурентным преимуществом?

– Основные наши преимущества – клиен-
тоориентированность и гарантированное 
решение поставленных задач. Мы берём-
ся только за те вопросы, решить которые 
мы гарантированно сможем, а можем мы 
многое. Такой подход помогает не только 
привлечь, но и удержать клиента. Мы це-
ним, что наши клиенты обращаются в «Ра-
зумное общество» за решением сложных 
комплексных вопросов, которые требуют 
глубоких знаний. Нам доверяют, к нам воз-
вращаются. За годы работы уже сформиро-
ван пул постоянных клиентов, что говорит 
о качестве наших услуг, а приток новых – 
свидетельство востребованности и того, 
что сегодня бизнес в России пришёл к по-
ниманию, что без юристов никуда.

Ещё один весомый плюс нашей компании –  
гибкое ценообразование. Это возможность 
оказывать качественные услуги широкому 
кругу граждан, организаций и предпринима-
телей. В числе наших постоянных клиентов – 
представители как небольшого бизнеса, так 
и компании – крупные налогоплательщики.

– Среди услуг компании и юридические 
услуги, и бухгалтерские, и услуги по сер-
тификации. Как удаётся находить хо-
роших специалистов в разных сферах?

– Добавлю, что в настоящее время при-
бавилось быстрорастущее направление 
оценки рыночной стоимости имущества. 
И по данным вопросам, как и по многим 
другим, мы работаем в разных регионах: 
Москва, Калуга, Санкт-Петербург и др. Всего 
у нас 13 сотрудников, некоторые работа-
ют в дистанционном формате. Все очень 
разносторонние и интересные люди и про-
фессионалы высшего уровня в своём деле. 
Специалисты – не проблема, Россия богата 
целеустремлёнными, умными людьми, от-
ветственно подходящими к своей работе.

– Вы много и плотно работаете с биз-
нес-сообществом. Что сегодня волнует 
предпринимателей, с какими запросами 
они к вам чаще всего обращаются?

– Вопросов много. Например, в этом году 
многих волновали проблемы, связанные с 
переходом на единый налоговый счёт (ЕНС). 
Было много неудобств, устранять которые 
приходилось в тесном сотрудничестве с на-
логовыми органами. И главное – благодаря 
нашему опыту мы разговариваем с бизнесом 
на одном языке, без сложной терминологии 
и «красивых» витиеватых фраз.

– Начиная с 2022 года наша страна 
существует в новой экономической 
реальности, во многих сферах произо-
шли кардинальные перемены. Каким для 
вас и вашей компании стал уходящий,  
2023 год? Могли бы отметить какие-то 
знаковые события?

– Уходящий год был стабильнее 2022-
го, новая реальность уже сформирова-
лась, и осталось только адаптироваться 
в ней. Нам это удалось. И мы уверенно 
смотрим в год следующий. Сегодня в 
грамотном юридическом сопровожде-
нии нуждается любой предпринима-
тель, поэтому в первую очередь будем 
работать над увеличением присутствия 
в разных регионах страны.

– Ваша компания называется «Ра-
зумное общество». Поделитесь своим 
видением: какое же оно – разумное об-
щество?

– Разумное общество в нашем понимании – 
общество сознательных людей, понимающих 
и берущих ответственность за себя, семью и 
свою страну.

Сегодня клиенты редко обращаются в консалтинговые и юридические компании с каким-то одним 
вопросом. Современный бизнес нуждается в комплексном решении многих задач. Юридическая 

компания «Разумное общество» с 2015 года оказывает своим клиентам услуги, связанные с 
юридическим, бухгалтерским сопровождением их деятельности, решением вспомогательных 
вопросов, с которыми сталкивается бизнес в своей повседневной действительности. И сегодня мы 
беседуем с её основателем Олегом Демченко.

Реклама. Рекламодатель ООО РАЗУМНОЕ ИНН 4028059354. erid: LatgBxuUG
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– Now your company Smart Society offers 
a whole range of services, and how did the 
history of the company begin?

– It all started with the desire of two people 
to try to realize themselves in their own 
business. I started my own business together 
with my partner: I provided legal services 
and my partner provided advertising and 
marketing services. Later our paths diverged, 
I continued the business of Smart Society – 
my partner went his own way. Since I have 
been in the legal sphere since 2005, I have both 
civil service and work in large commercial 
organizations, including in consulting, at the 
time of opening the firm behind the back was 
already a wealth of experience, so the firm 
grew quite quickly. So, in fact, a hobby turned 
into my main activity.

– In 2023 your company won the Russian 
Business Guide award in the legal services 
category. There are a lot of law firms in the 
market, how do you avoid getting lost among 
the competitors? What is your competitive 
advantage?

– Our main advantage is our client- 
oriented approach and guaranteed results. We 
only deal with issues that we can guarantee 
to solve, and we can do a lot. This approach 
helps us not only to attract clients, but also 
to keep them. They trust us, they come back 
to us. We appreciate that our clients turn to 
Smart Society to solve complicated, complex 
issues that require in-depth knowledge. Over 

the years of our work we have already formed 
a pool of regular clients, which speaks for the 
quality of our services, and the influx of new 
clients is evidence of the demand and the 
fact that business in Russia today has come 
to the realization that there is no place without 
lawyers.

Another significant advantage of our 
company is flexible pricing. This allows us 
to provide quality services to a wide range 
of citizens, organizations and entrepreneurs. 
Our regular clients include representatives of 
small businesses as well as large tax-paying 
companies.

– The company provides legal, accounting 
and certification services. How do you 
manage to find good specialists in various 
fields?

– I would like to add that today we have 
added a rapidly growing area of market 
value assessment of real estate. And on these 
and many other issues we work in different 
regions – Moscow, Kaluga, St. Petersburg 
and others. In total, we have 13 employees, 
some of whom work remotely. All of them 
are very versatile and interesting people and 
top professionals in their field. Specialists are 
not a problem, Russia is rich in purposeful, 
intelligent people who approach their work 
responsibly.

– You work closely with the business 
community. What are the concerns of 

businessmen today, what are their most 
frequent requests?

– There are many questions. For example, 
this year many people were concerned about 
the problems related to the transition to the 
Single Tax Account (STA). There were many 
inconveniences that had to be resolved in close 
cooperation with the tax authorities. And most 
importantly, thanks to our experience, we talk 
to companies in the same language, without 
complicated terminology and “beautiful” 
ornate phrases.

– Starting from 2022, our country exists 
in a new economic reality, with dramatic 
changes in many areas. What was 2023 
like for you and your company? Could you 
mention any significant events?

– Last year was more stable than 2022, the 
new reality has already been formed and all 
we have to do is adapt to it. We have done that. 
And we look forward to the next year with 
confidence. Nowadays every entrepreneur 
needs competent legal support, so first of all 
we will work on increasing our presence in 
different regions of the country.

– Your company is called Smart Society. 
Can you share your vision of what a smart 
society is?

– In our understanding, a Smart society is 
a society of conscious people who understand 
and take responsibility for themselves, their 
families and their country.

Today, clients rarely turn to consulting and law firms with a single problem. Modern business 
requires a comprehensive solution to many problems. The law firm Smart Society since 2015 

provides its clients with services related to legal, accounting support of their activities, solving 
auxiliary issues that businesses face in their daily reality. Аnd today we are talking to its founder 
Oleg Demchenko.
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С тудия мебели и дизайна «Палаццо» – это компания, которая воплощает мечты о современном 
и стильном интерьере в реальность. Сегодня в студии по индивидуальным дизайн-проектам 

производят все виды корпусной мебели, уникальную мягкую мебель, а также занимаются дизайном 
интерьеров, которые отражают индивидуальность каждого клиента. О том, как создаются интерьеры 
мечты, мы поговорили с создателем студии и её ведущим дизайнером ЕЛЕНОЙ ТОЩАКОВОЙ.

«ПАЛАЦЦО»: 

СТИЛЬ И КАЧЕСТВО ИНТЕРЬЕРОВ

– Е лена, чем сегодня живёт ди-
зайн-студия «Палаццо»?

– Сегодня «Палаццо» ориентировано на 
максимально полный комплекс услуг по 
обустройству помещений. Мы начинаем 
с создания дизайн-проекта ещё на этапе 
черновой отделки, контролируем все этапы 
стройки у клиента и заканчиваем окончатель-
ным формированием пространства мебелью 
собственного производства. Можно смело 
говорить, что такой подход является уникаль-
ным: работа с клиентом идёт от первого шага, 
когда перед ним ещё только голые стены, до 
того момента, когда он с удовольствием и 
комфортом обустраивается в новом жилье. 
Нет такого этапа работы, который не могли 
бы выполнить наши специалисты: от покупки 
и размещения розетки в нужном месте, об-
лицовки лестниц, дверей, обшивки стен до 
обустройства мебелью в выбранном стиле, 
которая создаётся по индивидуальным ди-
зайн-проектам, и использования нестандарт-
ных решений, отвечающих любым запросам.

Это обоюдовыгодное партнёрство: кли-
ент избавлен от необходимости общаться, 
договариваться со множеством разных под-
рядчиков, мы же заходим в собственный 
дизайн-проект со своей мебелью. За всё 
время работы мы разработали и воплотили 
в жизнь огромное количество проектов. 
Сейчас у нас множество заказов поступает 
из Москвы и Сочи, где люди много инвести-
руют в недвижимость.

– А какие стилистические направ-
ления в интерьерном дизайне сегодня 
наиболее популярны?

– Современная классика и минимализм. 
Классический и минималистический стили 
интерьера будут ещё долго оставаться в 
трендах. Минимализм предполагает про-
стоту, чистоту линий и отсутствие излишеств. 
В основе современной классики лежат клас-
сические линии и добротные материалы в 
отделке. Вместе с тем в неоклассике много 
современных аксессуаров и приборов, де-
лающих жизнь комфортнее. В этих стилях 
можно создать уникальное и гармоничное 
пространство, которое будет сочетать в себе 
элегантность и функциональность.
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– На ваш взгляд эксперта, что позво-
ляет «Палаццо» добиваться успеха при 
реализации проектов?

– Огромный опыт и высокие компе-
тенции в производстве мебели. На мой 
взгляд, мебель – это 80% успеха интерьера, 
и общего гармоничного пространства не 
добиться без наработок в этой сфере, без 
опыта и образования. В «Палаццо» тру-
дятся специалисты высочайшего уровня, 
что позволяет нам делать любую мебель 
и решать вопросы любой сложности. В на-
ших каталогах есть предложения на любой 
запрос: это и дизайнерские кухни, допол-
ненные современной фурнитурой и ак-
сессуарами, и мебель для детских комнат, 
мебель для спален и гостиных. Мы сами 
делаем откосы и подоконники из шпона и 
камня и можем выполнить их любой слож-
ности. Мы даже сами шьём шторы, чтобы 
добиться максимальной органичности 
пространства. Вся мебель производится 
по индивидуальным дизайн-проектам, и 
каждая созданная нами деталь является 
уникальной.

Безусловно, очень важно 
то, что при создании интерье-
ра мы видим сразу весь об-
раз пространства. На стыке 
этих компетенцией – произ-
водителя мебели и дизайне-
ра  к ак  че ловек а-творца – 
и рождаются наши уникальные 
решения. Я вижу пустые стены 
и после разговора с заказчиком 
сразу представляю образ, вижу 
то пространство, в котором вы 
будете находиться.

В создании интерьеров огром-
ную роль играет тесный контакт 
дизайнера и клиента. По сути, 
дизайнер глубоко погружается 
в жизнь клиента, узнаёт о том, 
чем он живёт, что его увлекает, 
чем он любит заниматься, даже 
особенности характера. При вза-
имодействии с заказчиком наши 
специалисты со всех сторон его 
«прощупывают», чтобы понять, 
какой именно интерьер будет 

максимально комфортным для человека, 
ещё в начальной точке общения; дизайнер 
должен представлять, каким будет конечный 
результат и как его реализовать максималь-
но стильно, эффектно, экологично, эстетич-
но. Мне в этом очень помогает огромный 
опыт в производстве мебели – это гармо-
ничное сочетание двух профессий.

– Мебельная индустрия развивается. 
Как на изменения, которые в ней происхо-
дят, откликается ваша дизайн-студия?

– Как мебельная компания, мы по-
стоянно прогрессируем. Дизайн-студия 
«Палаццо» – регулярный участник всех 
крупных отраслевых событий: конферен-
ций, форумов и, конечно же, выставок, где 
можно познакомиться с работами других 
производителей, почерпнуть информацию 
о новых трендах, о новых инновационных 
решениях, которые есть в мебельной инду-
стрии. Выставки для нас важны как воздух, 
поскольку тем, кто постоянно совершен-
ствуется, просто необходимо следить за 
трендами и тенденциями на рынке. Одно 
из крупнейших событий в мебельной 
индустрии – международная выставка 
«Мебель», которая ежегодно проходит в 
Москве и в которой мы регулярно при-
нимаем участие. Например, в этом году на 
выставке «Мебель-2023» мы презентова-
ли наши новые модели фасадов, которые 
адаптированы к современным стилям в 
интерьере. Разнообразие вариантов даёт 
абсолютно индивидуальный дизайн и воз-
можность создавать необычные стильные 
изделия.

С «Палаццо» всегда можно пройти путь от 
идеи до реализации мечты. И наш опыт го-
ворит о том, что всё обязательно получится.

Реклама. Рекламодатель ИП ТОЩАКОВА Е.В. ИНН 440125137790. erid: LatgBzFPz
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PALAZZO: 

STYLE AND QUALITY 
INTERIORS

– Elena, what does the Palazzo design 
studio do today?

– Today Palazzo is focused on providing the 
most complete range of services for interior 
design. We start with the creation of a design 
project at the rough stage, control all stages 
of construction at the client’s site, and finish 
with the final arrangement of the space with 
furniture of our own production. We can 
safely say that this approach is unique – the 
work with the client goes from the first step, 
when there are only bare walls in front of him, 
to the moment when he settles with pleasure 
and comfort in a new home. There is no stage 
of the work that our specialists cannot do – 
from buying and placing sockets in the right 
place, staircases, doors, wall coverings to the 
arrangement of furniture in the chosen style, 
which is created according to individual design 
projects, using non-standard solutions that 
meet any requirement.

This is a mutually beneficial partnership – 
the client is spared the need to communicate, 
negotiate with many different contractors, and 
we go to our own design project with our own 
furniture. For all the time of our work we have 
developed and realized a large number of 
projects. Now we receive many orders from 
Moscow And Sochi, where people invest a lot 
in real estate.

– What are the most popular style trends 
in interior design today?

– Modern classic and minimalism. Classic 
and minimalist interior styles will be in 
fashion for a longtime to come. Minimalism 
means simplicity, cleanliness and a lack of 
excess. At the heart of modern classic are 
classic lines and good materials in the finish. 
At the same time, neoclassic has a lot of 
modern accessories and appliances that make 
life more comfortable. These styles can create 
a unique and harmonious space that combines 
elegance and functionality.

– In your opinion, what makes Palazzo 
successful in the realization of projects?

– Great experience and high competence 
in furniture production. In my opinion, 
furniture is 80% of the success of an interior, 
and the overall harmonious space cannot be 

Palazzo Furniture and Design Studio is a company that 
makes dreams of modern and stylish interiors come true. 

Today, the studio produces all kinds of cabinet furniture, 
unique upholstered furniture, and also designs interiors that 
reflect the individuality of each client. We talked to the creator 
of the studio and its leading designer, Elena Toshchakova, 
about how dream interiors are created.
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achieved without experience and training. 
Palazzo employs specialists of the highest 
level, which allows us to make any furniture 
and solve problems of any complexity. In our 
catalogues you will find proposals for every 
need: designer kitchens, completed with 
modern fittings and accessories, furniture for 
children’s rooms, furniture for bedrooms and 
living rooms. We make our own slopes and 
window sills from veneer and stone, and can 
fulfill them of any complexity. We even sew 
our own curtains to maximize the organic feel 
of the room. All Furniture is made according 
to individual design projects and each piece 
we create is unique.

Of course, it is very important that when 
we create an interior, we see the whole picture 
of the space at once. At the junction of these 
competences – furniture manufacturer and 
designer as a human creator and our unique 
solutions are born. I see empty walls, and 
aftera conversation with the customer, 
I immediately visualize the image, I see the 
space in which you will live.

The close contact between the designer 
and the client plays an important role in the 
creation of interiors. In fact, the designer is 
deeply immersed in the life of the client, learns 
how he lives, what he is passionate about, what 
he likes to do, even the peculiarities of his 
character. When interacting with the customer, 
our specialists get to know him from all sides 
in order to understand what kind of interior 
will be the most comfortable for a person, 

even at the first point of communication, the 
designer must imagine what the final result 
will be and how to realize it as stylish, effective, 
ecologically aesthetic. My rich experience in 
furniture production helps me a lot – it is 
a harmonious combination of two professions.

– The furniture industry is changing. How 
is your design studio responding to these 
changes?

– As a furniture company, we are constantly 
evolving. Palazzo Design Studio is a regular 
participant in all major industry events – 
conferences, forums and, of course, exhibitions, 
where you can get acquainted with the work of 
other manufacturers, get information about 
new trends, and new innovative solutions that 
are in the furniture industry. Exhibitions are as 
important for us as air, because those who are 
constantly improving must simply follow the 
trends and tendencies on the market. One of 
the largest events in the furniture industry is 
the international exhibition “Furniture”, which 
is held every year in Moscow and in which we 
regularly participate. For example, this year at 
the “Furniture 2023” exhibition we presented 
our new models of facades adapted to modern 
interior styles. The variety of options allows 
for a completely individual design and the 
possibility of creating unusual, stylish products.

With Palazzo it is always possible to go from 
the idea to the realization of dreams. And our 
experience shows that everything will work out.
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К аждому россиянину с детства знакомы 
слова простой, но мудрой песенки: «Потому 

что без воды – и ни туды и ни сюды…» 
Правда, когда в 1930-х гг. Василий Лебедев-
Кумач писал её текст, о том, что человечеству 
никак нельзя не просто без воды, а именно без 
чистой воды, люди ещё знали очень мало. Не 
то что сейчас, спустя сто лет!
Сегодня каждый житель развитых 
стран прекрасно знает, что чистая 
питьевая вода – это залог здоровья 
людей, а подготовленная вода 
для технических нужд – гарантия 
высокой производительности и 
долговечности промышленного или 
сельскохозяйственного оборудования.  
От наличия чистой воды зависят качество 
жизни населения, продовольственная 
безопасность и функционирование многих 
отраслей экономики.
Осведомлены люди и о том, что в России 
уже существует довольно обширный 
рынок профессионального оборудования 
для более глубокой очистки воды. А 
многим россиянам известно и то, что на 
этом рынке хорошо зарекомендовала себя 
московская компания WISE-FILTER.

Ведь вот уже более пяти лет сотруд-
ники фирмы занимаются проектирова-
нием, производством и сервисным об-
служиванием систем подготовки воды 
промышленного и бытового назначения; 
оказывают экспертно-консультационные 
услуги; осуществляют профессиональный 
монтаж систем водоподготовки любой 
сложности собственными, находящимися 
в штате компании монтажными группами. 
А директор WISE-FILTER Евгений Котусов, к 
слову, работает в отрасли водоподготовки 
уже более двадцати лет. Серьёзный под-
ход к делу, компетентность и трудолюбие 
сотрудников компании быстро по досто-
инству оценили потребители. Правильно 
подобранная система водоподготовки на 
предприятиях, в офисных помещениях 
и загородных домах является гарантией 
того, что оборудование прослужит долго 
и качественно.

Для каждой сферы, будь это промыш-
ленность или дачное хозяйство, суще-
ствуют свои стандарты качества воды. 
Они регламентируются нормативным 
законодательством, руководствами по 
использованию оборудования, техни-
ческими условиями. И вода, прошедшая 
обработку в системах WISE-FILTER, готова 
соответствовать всем этим нормативам – 
и даже сверх того!

ВОДА – В НОРМЕ!
Задача компании WISE-FILTER – обеспе-

чение производств подготовленной во-
дой, соответствующей требуемым нормам.

WISE-FILTER предлагает профессиональ-
ные решения подготовки воды промыш-
ленного назначения. Компания проектиру-
ет, производит, монтирует системы очистки 
воды для пищевых производств, объектов 
HoReCa, агропромышленных комбинатов, 

линий розлива. С помощью оборудования 
WISE-FILTER возможна подготовка воды для 
нужд ВЗУ, котельных, для фармацевтики и 
медицинских учреждений и так далее.

Собственное производство, лучшие 
комплектующие, промышленный инжи-
ниринг, наличие стандартного оборудо-
вания на складе – вот лишь некоторые из 
плюсов, которые может предложить кли-
ентам компания.

WISE-FILTER гарантирует качество воды 
для решения любой технологической за-
дачи и для питьевых целей.

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С 
ПРОИЗВОДСТВА 

WISE-FILTER производит системы 
очистки воды любой необходимой 
производительности.

Каждая система подготовки уникальна 
в своём исполнении. Она может не только 

РАБОТА 
WISE-FILTER: 
вклад в борьбу за 
будущее планеты и 
здоровье живущих 
на ней людей
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включать в себя необходимые узлы, но и 
быть оснащена дополнительными опци-
ями, необходимыми заказчику и различ-
ной степени автоматизации процессов. 
WISE-FILTER подбирает оптимальное ре-
шение конкретно под задачи заказчика.

Подбор системы оборудования для 
подготовки воды осуществляется строго 
в соответствии с химическим анализом 
исходящей воды, производительностью 
и требованиями к воде на выходе из си-
стемы. Любая из систем подготовки воды 
состоит из нескольких ступеней очистки, 
на которых исходная вода освобождается 
от нежелательных примесей. Существуют, 
конечно, фильтры с многофункциональ-
ной загрузкой, выполняющие очистку 
воды сразу по нескольким показателям, и 
баромембранные технологии, благодаря 
которым можно практически полностью 
изменить её солевой состав, но их при-
менение должно быть полностью обосно-
вано. Для использования таких фильтров 
существуют ограничения по химическому 
составу исходной воды, сроку службы и 
специфике отрасли, в которой требуется 
водоподготовка. Наличие нескольких сту-
пеней в системе очистки обусловлено не 
только степенью «загрязнения» исходной 
воды, но и экономически выгодной рабо-
той комплекса водоподготовительного 
оборудования в целом. Поэтому каждый 
узел в системе водоподготовки, предлага-
емой заказчику, просчитан по входящим 
условиям и важен.

Компания WISE-FILTER является рос-
сийским производителем комплексных 
систем подготовки воды промышленного 
назначения, применяемых в различных 
производственных целях. Она выпускает: 

• фильтры предварительной очистки от 
механических примесей и улучшения ор-
ганолептических свойств воды;

• установки для удаления железа и мар-
ганца;

• установки умягчения воды кабинетно-
го и колонного типа;

• установки обессоливания воды методом 
ультрафильтрации и обратного осмоса;

• системы обеззараживания и кондици-
онирования воды.

Каждая из произведённых систем мо-
жет иметь различную степень автомати-
зации и индивидуальную комплектацию 
с учётом требований заказчика. Произ-
водственная программа оборудования 
WISE-FILTER позволяет предложить систе-
мы водоподготовки различного ценового 
диапазона, что является незаменимым 
условием поставки для малых и развива-
ющихся производств.

Сборка комплексных систем осуще-
ствляется высококлассными специали-
стами компании, имеющими соответству-
ющие степени допуска, специализацию и 
опыт работы в данном направлении.

На каждом этапе производства ведётся 

постоянный контроль качества испол-
нения и тестирования отдельных узлов, 
что позволяет гарантировать работо-
способность и соответствие заданным 
параметрам работы при эксплуатации си-
стемы водоподготовки, установленной на 
производстве.

Компания WISE-FILTER входит в состав 
Торгово-промышленной палаты Мо-
сковской области, что ещё раз подтвер-
ждает её безупречную репутацию и высо-
кие стандарты работы.

НАСОСНЫЕ СТАНЦИИ: 
БОЛЬШОЙ ВЫБОР

Отдельным перспективным направле-
нием производства WISE-FILTER является 
выпуск насосных станций для систем во-
доснабжения: 

• для коммерческого использования;
• для зданий и сооружений;

• для промышленных предприятий.
Насосные станции WF-Pump устанав-

ливаются в различных системах водо-
снабжения для создания необходимого 
давления и транспортировки воды для 
технических и питьевых нужд.

Компания осуществляет изготовле-
ние и поставку насосных станций любой 
производительности, от частных бытовых 
станций производительностью от 2 м³/час 
до крупных промышленных установок 
производительностью до 2000 м³/час: с 
частотным преобразователем, с контрол-
лером в различных модификациях, с ре-
лейным управлением.

ОСМОС – ЦЕЛЫЙ КОСМОС!
Слово «осмос» сегодня известно мно-

гим, но большинство знает о нём только 
то, что это «что-то из области очистки 
воды».

33
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Если рассмотреть подробнее, 
осмос (от греч. σμος – давление) –  
процесс односторонней диф-
фузии через полупроницаемую 
мембрану молекул растворителя 
в сторону большей концентра-
ции растворённого вещества из 
объёма с меньшей концентраци-
ей растворённого вещества.

Этот принцип давно известен 
биологам: осмос играет важную 
роль в биологических процессах. 
В основе обменных процессов, 
происходящих в живой природе, 
часто лежит это естественное яв-
ление.

Мембрана – основа осмоса – 
проницаема лишь для молекул 
воды, кислорода. Вода под давле-
нием попадает на мембрану. Со-
здаётся осмотическое давление: 
молекулы воды проходят, более 
крупные молекулы примесей 
остаются на мембране.

Вода, прошедшая через мембрану в ос-
мотических системах, чиста от примесей.

Обратный осмос – тот же процесс, толь-
ко идущий в противоположном направ-
лении. Он возникает, если вода или иная 
жидкость пропускается через мембрану 
под давлением, превышающим осмоти-
ческое. В бытовых фильтрах благодаря 
этому явлению очищенная вода проходит 
через мембрану, а содержавшиеся в ней 
вещества остаются в растворе.

Система обратного осмоса WFRO, 
выпускаемая WISE-FILTER, предназначена 
для снижения жёсткости и солесодержа-
ния воды в кафе, ресторанах, пивоварнях, 
розливе воды, пекарнях, лабораториях, 
на промышленных объектах, а также для 
водоподготовки паровых котлов и паро-
генераторов. Применяется также в заго-
родных домах.

Производительность системы (в зави-
симости от модели) – от 0,25 до 100 м³/час.

ЗДОРОВЬЯ ТОМУ, КТО В 
ВАШЕМ ДОМУ!

В нашей стране уровень водообеспе-
ченности высок, однако качество потреб-
ляемой населением воды остаётся на 
недостаточно удовлетворительном уров-
не. Это обусловлено в основном высокой 
химической и биологической контами-
нацией водоисточников, недостаточной 
эффективностью применяемых техноло-
гий водоподготовки, образованием зна-
чительного числа побочных продуктов 
обеззараживания воды сильными окис-
лителями (хлором, озоном), ухудшением 
качества воды в разводящей сети много-
летней эксплуатации.

Неудивительно, что самые популярные 
среди фильтров сегодня – это коттедж-
ные. Период ковида и самоизоляции дал 
о себе знать: многие в это время и сразу 

после неё решили, что хотят жить в соб-
ственном доме, вблизи природы. Но вода 
из скважины, колодца, родника, как и из 
водопровода, нуждается в очистке. Очень 
важно в работе при подборке фильтра гра-
мотно сориентировать клиента по уровню 
очистки, при этом сотрудникам компании 
приходится учитывать многие моменты. 
Для выбора необходимо провести лабора-
торное исследование воды. Выявленный 
результат позволит определить уровень 
тех или иных элементов в воде именно 
вашего региона. Например, самые рас-
пространённые водорастворимые соли 
щёлочноземельных металлов – преиму-
щественно кальция и магния. Они попада-
ют в воду из залежей известняков, гипса, 
доломитов и есть во всех минерализован-
ных водах: в частности, образуют ту самую 
«накипь в чайнике». Но стоит учитывать 
тот факт, что такая же накипь образуется и 
в стиральной машинке, что приводит к бы-
строму изнашиванию техники.

«Классическая схема водоподготовки 
состоит из нескольких элементов и этапов, 
но сам фильтр подбирается с учётом про-
ведения экспертизы воды, то есть подбор 
идёт под каждый индивидуальный слу-
чай. В независимом аналитическом цен-
тре воду проверяют на 7-25 показателей и 
действуют, исходя из «диагноза». Это как с 
болезнью: делаем анализ, смотрим, что не 
так, а после подбираем «лечение».

У каждого фильтра есть корпус и 
фильтрующий наполнитель, есть подклю-
чение, которое подразумевает вход и 
выход воды. И есть автоматика, которая 
управляет фильтром, исходя также из 
анализа воды, из примесей, содержащих-
ся в ней. Учитывая, сколько лет мы уже 
работаем, когда приходит запрос из того 
или иного региона, мы примерно знаем, 
какую именно фильтрацию необходимо 

предложить нашим заказчикам», – 
поясняет Евгений Котусов.

НА БЛАГО ЭКОЛОГИИ
На сегодняшний день в рамках 

реализации программы феде-
рального проекта «Чистая вода» 
национального проекта «Эколо-
гия» предусматривается доведе-
ние доли населения РФ, обеспе-
ченного качественной питьевой 
водой из систем централизован-
ного водоснабжения, до 90,8%, 
в том числе доли городского на-
селения – до 99%. Обеспечение 
населения доброкачественной 
питьевой водой, которая является 
важным фактором формирования 
здоровья и качества жизни чело-
века и относится к глобальным 
мировым проблемам.

Вода, пригодная для питья, – это 
ценнейший ресурс, объём кото-
рого, к сожалению, исчерпаем. 

Системы очистки воды, производства 
компании WISE-FILTER, позволяют полу-
чить воду, не содержащую вредных ве-
ществ и болезнетворных бактерий, вкус-
ную и полезную для потребления.

Это главный вклад компании в борьбу 
за будущее планеты и здоровье живущих 
на ней людей! Но не единственный.

Экологическая политика, как совокуп-
ность принципов, а главное – действий, 
направленных на бережное отношение 
к ресурсам нашей планеты, – неотъемле-
мая часть жизни современного бизнеса.

Даже простые, на первый взгляд, ре-
шения, принимаемые в каждом трудовом 
коллективе, могут повлиять на сохране-
ние энергоресурсов нашей страны.

Компания WISE-FILTER минимизировала 
бумажный документооборот и перешла 
на сохранение и передачу информации 
преимущественно в электронном виде.

Для гостей и сотрудников офиса WISE-
FILTER чистая питьевая вода предлагается 
только в многоразовой стеклянной по-
суде, а не в пластиковых или бумажных 
стаканах, требующих утилизации и пере-
работки.

Компания WISE-FILTER идёт хорошим тем-
пом к намеченным целям. Сотрудники ко-
манды не останавливаются на достигнутом: 
новые продукты и технологии под новые 
запросы клиентов… Уже сегодня, помимо 
центрального офиса в Москве, филиалы 
компании располагаются в Санкт-Петербур-
ге, Казани, Рязани, Воронеже, Краснодаре, 
Твери, Самаре, Истре, Махачкале, Ташкенте 
(Узбекистан), Тайчжоу (Китай).

Сотрудники компании WISE-FILTER со-
здают уникальное оборудование, позво-
ляющее беречь здоровье каждого кли-
ента и бизнес каждого предпринимателя, 
пользующегося её услугами. В этом стоит 
убедиться!

УСТАНОВКИ 

КОМПЛЕКСНОЙ 

ВОДОПОДГОТОВКИ 

WISE-FILTER – 

ВЕРНЫЙ ВЫБОР 

ДЛЯ ВАС И ВАШЕГО 

БИЗНЕСА!

Реклама. Рекламодатель ООО ВАЙЗ ФИЛЬТЕР ТРЕЙДИНГ ИНН 5029258435. erid: LatgC1Fqn
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THE WORK 
OF WISE-
FILTER: 
a contribution 
to the future of 
the planet and 
the health of its 
inhabitants

Every Russian knows the words 
of a simple but wise song from 

childhood: “Because without water 
there is no way.” However, when Vasily 
Lebedev- Kumachwrote the lyrics in 
the 1930s, people knew very little 
about the fact that mankind could not 
do without water, not just water, but 
clean water. Not like today, a hundred 
years later!
Today, everyone who lives in 
developed countries knows very 
well that clean drinking water is 
a guarantee of human health, and 
treated water for technical needs is 
a guarantee of high performance and 
durability of industrial or agricultural 
equipment. The quality of life of the 
population, food security and the 
functioning of many sectors of the 
economy depend on the availability of 
clean water.
People are also aware of the fact that 
there is already a fairly large market 
in Russia for professional equipment 
for deep water purification. And many 
Russians also know that the Moscow 
company WISE-FILTER is well 
established in this market.

For more than five years the company’s 
e m p l o y e e s  h a v e  b e e n  d e s i g n i n g , 
manufacturing and servicing water treatment 
systems for industrial and domestic use; they 
provide expert and consulting services; they 
carry out professional installation of water 
treatment systems of any complexity by their 
own installation teams. By the way, Evgeny 
Kotusov, the director of WISE-FILTER, 
has been working in the water treatment 

industry for more than twenty years. The 
serious approach to business, competence and 
diligence of the company’s employees were 
quickly appreciated by consumers. Correctly 
selected water treatment system in enterprises, 
offices and cottages is a guarantee of long 
service life and high quality of the equipment.

For each sphere, whether it is industry 
or cottage, there are its own standards of 
water quality. They are regulated by laws, 

manuals for the use of equipment, technical 
specifications. And water treated with WISE-
FILTER systems is ready to meet all these 
standards – and more!

WATER – IN PERFECT 
CONDITION!

WISE-FILTER’s mission is to provide your 
production facilities with treated water that 
meets the required standards.
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WISE-FILTER provides professional water 
treatment solutions for industrial applications. 
The company designs, manufactures and 
installs water treatment systems for food 
processing plants, HoReCa facilities, agro-
industrial plants and bottling lines. With 
the help of WISE-FILTER equipment it is 
possible to prepare water for the needs of 
water treatment plants, boiler houses, for 
pharmaceutical and medical institutions, etc.

Own production, best components, industrial 
engineering, availability of standard equipment 
in stock – these are just some of the advantages 
that the company can offer to its customers.

WISE-FILTER guarantees water quality 
for any technological task and for drinking 
purposes.

IT ALL BEGINS WITH 
PRODUCTION

WISE-FILTER manufactures water 
treatment systems of any capacity.

Each treatment system is unique in its 
design. Not only can it include the necessary 
components, but it can also be equipped 
with additional options and varying degrees 
of process automation as required by the 
customer. WISE-FILTER selects the optimum 
solution specifically for the customer’s needs.

The selection of the water treatment system 
is strictly based on the chemical analysis of the 
water coming out of the system, the production 
rate and the requirements for the water at the 
outlet of the system. Each of the water treatment 
systems consists of several purification stages 

where the initial water is freed from unwanted 
impurities. Of course, there are filters with 
multifunctional loading, which perform water 
purification on several indicators at the same 
time, and baromembrane technology, thanks 
to which you can almost completely change 
its salt composition, but their use must be 
fully justified. The use of such filters is limited 
by the chemical composition of the source 
water, the service life and the specifics of the 
industry where water treatment is required. 
The presence of several stages in the treatment 
system is conditioned not only by the degree 
of “pollution” of the source water, but also by 
the economically advantageous operation of 
the complex of water treatment equipment 
as a whole. Therefore, each unit of the water 
treatment system offered to the customer is 
calculated for the incoming conditions and is 
important.

WISE-FILTER is a Russian manufacturer of 
complex industrial water treatment systems 
used for various production purposes. It 
produces:

– filters for pre-purification of mechanical 
impurities and improvement of organoleptic 
properties of water;

– iron and manganese removal units;
– cabinet and column water softening 

systems;
–  water  des a l inat ion  sys tems  by 

ultrafiltration and reverse osmosis;
– systems for water disinfection and 

conditioning.
Each of the produced systems can have 

a different degree of automation and individual 
completion taking into account the customer’s 
requirements. The production program of 
WISE-FILTER equipment allows us to offer 
water treatment systems of different price 
ranges, which is an indispensable condition 
for supplying small and developing industries.

The assembly of complex systems is carried 
out by highly qualified specialists of the 
company, who have appropriate degrees of 
clearance, specialization and experience in 
this field.

At each stage of production there is constant 
quality control and testing of individual 
components, which allows us to guarantee the 
performance and compliance with the specified 
operating parameters of the water treatment 
system installed in the production plant.

WISE-FILTER is a member of the Chamber 
of Commerce and Industry of the Moscow 
Region, which once again confirms its 
impeccable reputation and high standards of 
work.

PUMPING STATIONS: A WIDE 
RANGE

WISE-FILTER’s pumping stations for water 
supply systems are a separate and promising 
area of production:

– for commercial use;
– for buildings and constructions;
– for industrial plants.

36



37

Pumping stations WF-Pump are 
installed in various water supply 
systems to create the necessary 
pressure and transportation of 
water for technical and drinking 
purposes.

The company manufactures and 
supplies pumping stations of any 
capacity, from domestic stations 
with a capacity of 2 m³/hour to large 
industrial plants with a capacity of 
up to 2000 m³/hour: with frequency 
converter, with controller in various 
modifications, with relay control.

OSMOSIS – THE WHOLE 
COSMOS!

The word “osmosis” is known 
to many people today, but most of 
them only know it as “something 
from the field of water purification”.

If we take a closer look, osmosis 
(from the Greek ὄσμος – pressure) is a process 
of unidirectional diffusion through a semi-
permeable membrane of solvent molecules 
towards a higher concentration of dissolved 
substance from a volume with a  lower 
concentration of dissolved substance.

This principle has long been known to 
biologists: osmosis plays an important role 
in biological processes. Metabolic processes 
in living nature are often based on this natural 
phenomenon.

The membrane – the basis of osmosis – is 
permeable only to water molecules, oxygen. 
Water under pressure falls on the membrane. 
It creates osmotic pressure: water molecules 
pass through, larger molecules of impurities 
remain on the membrane.

Water that has passed through the 
membrane in osmotic systems is free of 
impurities.

Reverse osmosis is the same process, only 
in the opposite direction. It occurs when 
water or another liquid is passed through 
a membrane at a pressure higher than the 
osmotic pressure. In household filters, thanks 
to this phenomenon, the purified water passes 
through the membrane and the substances 
contained in it remain in solution.

The WFRO reverse osmosis system produced 
by WISE-FILTER is designed to reduce the 
hardness and salt content of water in cafes, 
restaurants, breweries, bottling plants, bakeries, 
laboratories, industrial facilities, as well as for 
water treatment of steam boilers and steam 
generators. It is also used in cottages.

System capacity (depending on the model) – 
from 0.25 to 100 m³/hour.

HEALTH TO THE ONE WHO 
VISITS YOUR HOME!

In our country, the level of water availability 
is high, but the quality of the water consumed 
by the population remains at an insufficiently 
satisfactory level. This is mainly due to high 

chemical and biological contamination of 
water sources, insufficient efficiency of applied 
water treatment technologies, formation of 
a significant number of by-products of water 
disinfection with strong oxidizing agents 
(chlorine, ozone), deterioration of water 
quality in the distribution network of long-
term operation.

No wonder that the most popular among 
filters today are cottage filters. The period of 
Сovid and self-isolation made its impact: many 
people during that time and immediately after 
it decided that they wanted to live in their own 
homes, close to nature. But water from a well, 
a spring, as well as from the water supply 
needs to be purified. When choosing a filter, 
it is very important to competently advise the 
customer on the level of purification, and the 
employees of the company have to take into 
account many aspects. For the selection it is 
necessary to make a laboratory test of water. 
The result will determine the level of certain 
elements in the water of your region. For 
example, the most common water- soluble 
salts of alkaline earth metals – mainly calcium 
and magnesium. They get into the water from 
limestone, gypsum, dolomite deposits and are 
present in all mineralized waters: in particular, 
they form the “scale in the kettle”. But it is 
worth remembering that the same limescale 
also forms in the washing machine, causing 
rapid wear and tear.

“The classical scheme of water treatment 
consists of several elements and stages, but 
the filter itself is selected taking into account 
the water analysis, i. e. the selection is made 
for each individual case. An independent 
analytical center tests water for 7-25 indicators 
and acts on the basis of the “diagnosis”. It is 
like a disease: we analyze it, see what is wrong 
and then choose a “treatment”.

Each f i lter has a  body and a  f i lter 
cartridge, there is a connection that means 
water inlet and outlet. And there is an 

automation that controls the filter, 
also based on the analysis of the 
water, of the impurities contained in 
it. Considering how many years we 
have been working, when a request 
comes from one region or another, we 
know roughly what kind of filtration 
we need to offer our customers,” 
explains Evgeny Kotusov.

FOR THE SAKE OF 
ECOLOGY

As of today, within the framework 
of the Federal Project “Clean Water” 
of the National Project “Ecology”, it 
is planned to increase the share of the 
population of the Russian Federation 
supplied with quality drinking water 
from centralized water supply systems 
to 90.8%, including the share of the 
urban population – to 99%. Providing 
the population with quality drinking 

water, which is an important factor in shaping 
human health and quality of life, is one of the 
world’s global problems.

Potable water is the most valuable resource, 
which unfortunately is exhaustible. WISE-
FILTER’s water purification systems produce 
water that is free of harmful substances and 
pathogenic bacteria, tasty and healthy for 
consumption.

This is the company’s most important 
contribution to the future of our planet and 
the health of the people living on it! But it is 
not the only one.

Environmental policy, as a set of principles 
and, above all, actions aimed at careful 
management of our planet’s resources, is an 
integral part of life in modern business.

Even simple, at first glance, decisions 
made in every working collective can affect 
the conservation of our country’s energy 
resources.

WISE-FILTER has reduced paperwork 
to a minimum and has moved to storing 
and transmitting information primarily in 
electronic form.

WISE-FILTER office guests and employees 
are offeredclean drinking water only in 
reusable glassware, not in plastic or paper cups 
that require disposal and recycling.

WISE-FILTER is moving at a good pace 
towards its goals. The team members do 
not stop at what they have achieved: new 
products and technologies to meet new 
customer demands… Today, in addition to 
the head office in Moscow, the company has 
branches in St. Petersburg, Kazan, Ryazan, 
Voronezh, Krasnodar, Tver, Samara, Istra, 
Makhachkala, Tashkent (Uzbekistan), 
Taizhou (China).

Employees of WISE-FILTER create unique 
equipment, which allows to protect health of 
each client and business of each entrepreneur, 
who uses its services. It is worth to be 
convinced!
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– Тимур Шамилович, девяносто лет –  
внушительный срок для любой органи-
зации. В настоящем «Татхимфармпре-
параты» является одним из лидеров по 
выпуску таблетированной продукции 
в России. На выпуск каких препаратов 
компания делает упор сегодня?

– В ассортимент продукции, выпускае-
мой АО «Татхимфармпрепараты», входят 
препараты различных фармакотерапевти-
ческих групп, применяемых в кардиологии, 
неврологии, офтальмологии, для лечения 
инфекционных заболеваний, и ряд других. 
Многообразие лекарственных форм (та-
блетки, глазные и наружные мази и гели, 
растворы, настойки, сиропы) обеспечива-
ет биологическую доступность действу-
ющих веществ и максимальное удобство 
применения.

В настоящее время исследовательская 
лаборатория предприятия ведёт разра-
ботку ряда лекарственных препаратов, 
обеспечивающих приоритетные потреб-
ности здравоохранения в целях профилак-
тики и лечения заболеваний, в том числе 
преобладающих в Российской Федерации. 
Например, заболевания сердца и сосудов – 
самая распространённая причина смерти 
в России. К сожалению, в год они уносят 
жизни более 900 тыс. россиян.

Помимо сердечно-сосудистых патоло-
гий, существенными факторами заболе-
ваемости и смертности в России являются 
и неврологические расстройства. Первая 
пятёрка неврологических заболеваний 
на данный момент выглядит так: инсульт, 
мигрень, деменция, менингит, эпилепсия. 
В России распространённость болезней 
нервной системы в 2021 году составила 
5346,8 случая на 100 тыс. населения. 

Принимая во внимание приведённую 
статистику заболеваемости, мы плани-
руем расширение линейки продукции, 
разрабатываем сердечно-сосудистые, не-
врологические, противовоспалительные, 

офтальмологические средства и ряд других 
препаратов.

– В 2016 году было создано новое 
производство глазных лекарственных 
форм и мазей. Почему был сделан выбор 
в пользу офтальмологии?

– АО «Татхимфармпрепараты» является 
лидером среди производителей глазных 
мазей в России. Предприятие уже выпус-
кает ряд противомикробных, гормональ-
ных офтальмологических препаратов, и мы 
считаем перспективным развитие ассорти-
ментного портфеля в данной терапевтиче-
ской области.

Человек воспринимает 90% информа-
ции из окружающего мира через зрение, 
и его потеря является огромной утратой. 
По данным Росстата, в России ежегодно 
регистрируется более четырёх миллио-
нов случаев глазных болезней. Довольно 
частая офтальмологическая проблема 
среди людей трудоспособного возраста – 
воспалительные заболевания век и глазной 
поверхности, которые составляют 14,8% 
всех глазных заболеваний. По прогнозам 
Всемирной организации здравоохране-
ния, количество людей с нарушениями 
зрения будет расти – по целому ряду при-
чин, например, из-за старения населения. 
Кроме того, сокращение времени, которое 
люди проводят на открытом воздухе, рост 
темпов урбанизации, а также постоянное 
использование гаджетов и компьютеров 
в дальнейшем повлияют на наши глаза, и 
всё большему числу людей потребуются 
корректировка зрения и лечение сопут-
ствующих заболеваний.

Для увеличения объёмов производства 
выпускаемых глазных мазей и ассортимента 
препаратов, применяемых в офтальмоло-
гии, введена в эксплуатацию новая произ-
водственная линия глазных стерильных ле-
карственных форм. Продолжая расширять 
линейку офтальмологических препаратов 

в рамках программы импортозамещения, 
АО «Татхимфармпрепараты» начало выпуск 
противомикробных глазных капель и глаз-
ного геля «Декспантель®» (МНН «Декспан-
тенол»), предназначенных для стимуляции 
процессов заживления роговицы и конъ-
юнктивы глаза.

– По данным вашей компании, произ-
водственные мощности по выпуску 
готовых лекарственных форм состав-
ляют 1,5 миллиарда таблеток в год – 
это колоссальное достижение. Сколько 
сотрудников необходимо, чтобы де-
монстрировать подобные показатели?

– В настоящее время на предприятии 
работает более 800 человек. Высококва-
лифицированные специалисты позволяют 
АО «Татхимфармпрепараты» находиться 
в авангарде российского фармацевтиче-
ского рынка. По данным аналитической 
компании RNC Pharma, компания входит 
в топ-20 производителей лекарственных 
средств по итогам 2022 года (в натуральном 
выражении).

Сотрудники предприятия ежедневно 
совершенствуют свои профессиональ-
ные навыки. Подготовка, переподготовка 
и повышение квалификации персонала 
направлены на рост эффективности его 
работы, что, безусловно, провоцирует и 
рост эффективности всего предприятия.

Ежегодно сотрудники проходят внешнее 
обучение, которое организовано россий-
скими учебными центрами и проводится 
в соответствии с утверждённым планом, 
что вполне отвечает нашим потребностям 
в образовании кадров. Программа вклю-
чает в себя обучение персонала в вузах, 
колледжах, повышение квалификации и 
переподготовку как опытных рабочих, так 
и вновь принятых сотрудников, освоение 
смежных профессий, повышение квалифи-
кации и переподготовку руководителей и 
специалистов. Данное обучение организо-

АО «Татхимфармпрепараты» – один из крупнейших российских производителей таблетированных 
препаратов, глазных и наружных мазей и гелей, а также шовных хирургических материалов. 
Компания является единственным в России производителем полного цикла кетгута.
200 миллионов упаковок таблеток в год, экспорт лекарственных средств в различные страны, 
около 27,5 миллионов инвестиций в развитие производства – лишь некоторые из достижений 
казанского предприятия.
АО «Татхимфармпрепараты» – это целый производственный комплекс, состоящий из двух 
заводов: химико-фармацевтического и шовных хирургических материалов.
Сегодня мы поговорили о первой составляющей деятельности предприятия с генеральным 
директором Тимуром Ханнановым. 

«ТАТХИМФАРМПРЕПАРАТЫ»: 
ЛЕКАРСТВА, КОТОРЫЕ ОБЕСПЕЧИВАЮТ 
ПРИОРИТЕТНЫЕ ПОТРЕБНОСТИ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В РОССИИ

Реклама. Рекламодатель АО ТАТХИМФАРМПРЕПАРАТЫ ИНН 1658047200. erid: LatgC4HBA
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вано в учебных центрах Казани, Москвы, 
Санкт-Петербурга. К тому же благодаря 
этим внешним программам гораздо бы-
стрее может происходить карьерный рост 
внутри компании.

АО «Татхимфармпрепараты» заинтере-
совано в привлечении высококвалифи-
цированных кадров, а также в раскрытии 
потенциала молодых специалистов в раз-
личных направлениях. Прежде всего, нам 
нужны сотрудники с высшим образованием 
для работы в области производства, техно-
логии и контроля качества, инжиниринга 
и инфраструктуры; также востребованы 
операторы и слесари-ремонтники. 

Как и любая динамично развивающаяся 
компания, предприятие открыто к иннова-
циям и автоматизации рабочих процессов и 
оборудования. Соответственно, уже сейчас 
есть высокая потребность в специалистах, 
разбирающихся в современных информа-
ционных технологиях и программах, обла-
дающих знаниями относительно передовых 
технологий производства, современного 
аналитического оборудования и методов 
контроля. За последние годы в нашей 
компании значительно обновился и омоло-
дился возрастной состав на производстве, 
в отделе контроля качества, исследователь-
ском отделе и ряде других подразделений. 
Это результат целенаправленной работы 
по привлечению перспективных кадров.

Одним из основных источников попол-
нения предприятия молодыми специали-
стами является Казанский национальный 
исследовательский технологический уни-
верситет, с которым у нас заключён дого-
вор о сотрудничестве. Факультет, который 
готовил и готовит для АО «Татхимфармпре-
параты» технологов фармацевтического 
производства, открыт с нашим непосред-
ственным участием в 2005 году. Образо-
вательные программы составлены таким 
образом, что позволяют выпускникам вуза 
без дополнительной подготовки начать тру-
довую деятельность на фармацевтическом 
производстве.

В последние годы в плане подготовки 
кадров компания начала активно сотруд-
ничать и с Казанским федеральным универ-
ситетом (КФУ). Предприятие ведёт активную 
профориентационную деятельность, вза-
имодействует с учебными заведениями, 
организовывает прохождение практики 
для студентов Казанского национального 
исследовательского технологического уни-
верситета, Казанского государственного 
медицинского университета, КФУ, Казан-
ской государственной академии ветеринар-
ной медицины имени Н. Э. Баумана (КГАВМ), 
а также для учащихся лицеев и колледжей.

АО «Татхимфармпрепараты» поддержи-
вает образовательные учреждения, фор-
мируя различные стипендиальные про-
граммы, оказывая спонсорскую помощь. 
Например, к 150-летнему юбилею КГАВМ 
предприятие оказало помощь в приобре-

тении оборудования для проведения ре-
монта и оснащения одной из лабораторий 
на кафедре биохимии, что стало приятным 
подарком для преподавателей и студентов 
академии и укрепило связь между учебным 
заведением и компанией.

В 2023 году предприятие дало старт 
стипендиальной программе для студен-
тов ГАПОУ «Казанский нефтехимический 
колледж им. В. П. Лушникова» (КНХК). Пять 
лучших студентов получили заслуженную 
стипендию на линейке в честь нового учеб-
ного года. Их преуспевание в нефтехимиче-
ских дисциплинах подтверждает высокий 
уровень образования, который студенты 
получают в колледже. Лучшим выпускни-
кам КНХК планируется предложить трудо-
устройство на предприятии. Более того, в 
колледже запускается пилотный проект 
по дуальной форме обучения, в рамках ко-
торого студенты будут совмещать учёбу с 
работой на нашем предприятии.

Немаловажной является и забота о на-
шем персонале. В целях исполнения трудо-
вых и должностных обязанностей и созда-
ния безопасных условий труда компания 
принимает меры по сохранению здоровья 
работников, предотвращению несчастных 
случаев на производстве и профессиональ-
ных заболеваний. На предприятии также 
разработан ряд мероприятий для социаль-
ного развития и решения бытовых вопро-
сов работников. К примеру, ежемесячно 
выплачивается пособие многодетным 
семьям, имеющим трёх и более детей до  
18 лет, а женщины, находящиеся в отпуске 
по уходу за ребёнком от 1,5 до 3 лет, еже-
месячно получают компенсацию в разме-
ре 50% от минимального размера оплаты 
труда в РФ.

– Качество – важная характеристи-
ка любого продукта. Но в отношении 
медицинских препаратов она играет 
ключевую роль: пациенты ждут после 
применения лекарственных средств 
определённого эффекта; и если он не 
достигается – это влияет на репута-
цию фирмы. Как за качеством следит 
АО «Татхимфармпрепараты»?

– Одним из приоритетов деятельности 
наша компания ставит заботу о здоровье 

потребителей, поэтому на каждом этапе 
производства ведёт строгий контроль за 
качеством и безопасностью продукции. 
АО «Татхимфармпрепараты» тратит зна-
чительные средства, поддерживая их на 
высоком уровне, внедряет новые совре-
менные производственные линии, строит 
склады, оснащает лаборатории. Внедрён-
ная на предприятии система менеджмента 
качества, соответствующая требованиям 
международных стандартов ISO 9001:2015, 
13485:2016, а также Правила надлежащей 
производственной практики (GMP) обес-
печивают высочайшее качество продук-
ции и эффективность производственного 
процесса.

АО «Татхимфармпрепараты», как и лю-
бой производитель лекарственных средств, 
отрицательно относится к фальсификации 
лекарств, поскольку распространение 
фальсификатов, безусловно, представляет 
угрозу здоровью людей.

В 2020 году на предприятии была внедре-
на маркировка лекарственных препаратов. 
Применение индивидуальной маркировки 
включает в себя нанесение на первичную, 
вторичную и групповую упаковки лекар-
ственного средства специальных знаков, 
необходимых для предупреждения про-
никновения на фармацевтический рынок 
контрафактной продукции.

Кроме того, была создана специальная 
автоматизированная система, которая 
позволяет отследить все этапы движения 
лекарства от производителя до аптеки. 
Для этого компания приобрела принтеры 
и устройства для нанесения маркировки 
на нескольких производственных линиях 
и складах, заменила макеты и скорректи-
ровала правила упаковки лекарственных 
средств, приобрела новое программное 
обеспечение.

Наш потребитель может проверить ле-
гальность препарата при покупке в аптеке 
при помощи приложения «Честный знак», 
установленного на смартфон. Камера «счи-
тывает» код цифровой маркировки Data 
Matrix на упаковке лекарства, программа 
обрабатывает информацию и выдаёт ре-
зультат проверки. Поскольку вся инфор-
мация о лекарстве, «зашифрованная» в 
коде, содержится также в общей базе дан-
ных всех лекарств на рынке, с помощью 
приложения покупатель сможет увидеть 
текущий статус конкретной приобретае-
мой им упаковки и убедиться в том, что это 
не контрафакт, а легально произведённый 
продукт.

Таким образом, благодаря внедрённой 
маркировке лекарственных препаратов 
потребитель может самостоятельно про-
контролировать подлинность средств, ко-
торыми он собирается пользоваться, и не 
сомневаться в их качестве.

Подготовил Михаил Московец

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ ИЛИ ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТА.
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– Ninety years is an impressive period 
for any organisation. In the present, JSC 
“Tatchempharmpreparaty” is one of the 
leaders in the production of tablet products 
in Russia. What products does the company 
focus on today?

– The range of products manufactured 
by JSC “Tatchempharmpreparaty” includes 
preparations of various pharmacotherapeutic 
groups used in cardiology, neurology, 
ophthalmology, treatment of infectious 
diseases, and a number of others. The variety 
of dosage forms (tablets, ocular and external 
ointments and gels, solutions, tinctures, 
syrups) ensures bioavailability of active 
ingredients and maximum convenience of use.

Currently, the research laboratory of the 
enterprise is developing a number of medicines 
that meet the priority needs of healthcare for 
the prevention and treatment of diseases, 
including those prevailing in the Russian 
Federation. For example, heart and vascular 
diseases are the most common cause of death 
in Russia. Unfortunately, they take the lives of 
more than 900 thousand Russians per year.

In addition to cardiovascular pathologies, 
neurological disorders are also significant 
factors of morbidity and mortality in Russia. 
The top five neurological diseases at the 
moment are as follows: stroke, migraine, 
dementia, meningitis, epilepsy. In Russia, 
the prevalence of diseases of the nervous 
system in 2021 amounted to 5346.8 cases per  
100 thousand population.

Taking into account the above morbidity 
statistics, we plan to expand our product 
line, develop cardiovascular, neurological, 
anti-inflammatory, ophthalmological and 
a number of other drugs.

– In 2016, a new production of ophthalmic 
dosage forms and ointments was established. 
Why was the choice made in favour of 
ophthalmology?

– JSC “Tatchempharmpreparaty” is a leader 
among eye ointment manufacturers in Russia. 
The company already produces a number of 
antimicrobial, hormonal ophthalmological 
preparations, and we believe it is promising 
to develop the assortment portfolio in this 
therapeutic area.

A person perceives 90% of information 
from the surrounding world through vision, 
and its loss is a huge loss. According to 
Rosstat, more than four million cases of eye 
diseases are registered annually in Russia. 
A fairly common ophthalmological problem 
among people of working age is inflammatory 
diseases of the eyelids and ocular surface, 
which account for 14.8% of all eye diseases. 
The World Health Organization predicts that 
the number of people with visual impairments 
will increase for a variety of reasons, such as an 
aging population. Additionally, the reduction 
in time people spend outdoors, increasing 
rates of urbanization, and constant use of 
gadgets and computers will further impact our 
eyes, with more and more people requiring 

vision correction and treatment for related 
conditions.

A new production line of ocular sterile 
dosage forms has been commissioned to 
increase the volume of ophthalmic ointments 
produced and the range of preparations 
used in ophthalmology. Continuing to 
expand the line of ophthalmic drugs under 
the import substitution programme, JSC 
“Tatchempharmpreparaty” started production 
of antimicrobial eye drops and eye gel 
Dexpantel® (INN Dexpanthenol) designed 
to stimulate healing processes of the cornea 
and conjunctiva of the eye.

– According to your company, the 
production capacity of finished dosage 
forms is 1.5 billion tablets per year, which is 
a colossal achievement. How many employees 
does it take to demonstrate such figures?

– Currently, the company employs more 
than 800 people. Highly qualified specialists 
allow JSC “Tatchempharmpreparaty” to be at 
the forefront of the Russian pharmaceutical 
market. According to the analytical company 
RNC Pharma, the company is among the top 
20 drug manufacturers at the end of 2022 
(in volume terms).

The company’s employees improve their 
professional skills on a daily basis. Training, 
retraining and professional development 
of personnel are aimed at increasing their 
efficiency, which, of course, provokes the 
growth of efficiency of the entire company.

JSC “Tatchempharmpreparaty” is one of the largest Russian manufacturers of tablet preparations, eye and external ointments and 
gels, and surgical suture materials. The company is Russia’s only full-cycle manufacturer of catgut.
200 million packs of tablets per year, export of medicines to various countries, about 27.5 million investments in production 
development are just some of the achievements of the Kazan-based company.
JSC “Tatchempharmpreparaty” is a whole production complex consisting of two plants: a chemical-pharmaceutical plant and a plant 
for the production of suture surgical materials.
Today we talked about the first component of the enterprise’s activities with General Director of JSC “Tatchempharmpreparaty” 
Khannanov Timur Shamilovich.

MEDICINES THAT MEET PRIORITY HEALTHCARE 
NEEDS IN RUSSIA

JSC “TATCHEMPHARMPREPARATY”:
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Every year employees undergo external 
training organised by Russian training centres 
and conducted in accordance with the approved 
plan, which meets our needs in personnel 
education. The programme includes personnel 
training at universities, colleges, advanced 
training and retraining of both experienced 
workers and newly hired employees, mastering 
of related professions, advanced training and 
retraining of managers and specialists. This 
training is organised in training centres in 
Kazan, Moscow and St. Petersburg. In addition, 
thanks to these external programmes, career 
development within the company can take 
place much faster.

JSC “Tatchempharmpreparaty” is interested 
in attracting highly qualified personnel, as 
well as in unlocking the potential of young 
specialists in various areas. First of all, we need 
employees with higher education to work in 
production, technology and quality control, 
engineering and infrastructure; operators and 
repairmen are also in demand.

Like any dynamically developing company, 
the company is open to innovations and 
automation of work processes and equipment. 
Accordingly, there is already a high demand 
for specialists with knowledge of modern 
information technologies and programmes, 
advanced production technologies, modern 
analytical equipment and control methods. 
In recent years, our company has significantly 
renewed and rejuvenated the age structure 
in production, quality control department, 
research department and a number of other 
divisions. This is the result of purposeful work 
to attract promising personnel.

One of the main sources of replenishing the 
enterprise with young specialists is the Kazan 
National Research Technological University, 
with which we have concluded a cooperation 
agreement. The faculty, which trained and 
is training pharmaceutical production 
technologists for JSC “Tatchempharmpreparaty”, 
was opened with our direct participation in 2005. 
The educational programmes are designed in 
such a way that they allow graduates to start 
working in pharmaceutical production without 
additional training.

In recent years, in terms of personnel 
training, the company began to actively 
cooperate with the Kazan Federal University 
(KFU). The company conducts active career 
guidance activities, interacts with educational 
institutions, organizes internships for students 
of the Kazan National Research Technological 
University, Kazan State Medical University, 
KFU, Kazan State Academy of Veterinary 
Medicine named after N. E.  Bauman 
(KSAVM), as well as for students of lyceums 
and colleges.

JSC “Tatchempharmpreparaty” supports 
educational institutions by establishing 
various scholarship programmes and 
providing sponsorship support. For example, 
for the 150th anniversary of KSAVM, the 
company provided assistance in purchasing 

equipment for repairing and equipping one 
of the laboratories at the Department of 
Biochemistry, which became a pleasant gift 
for teachers and students of the academy and 
strengthened the connection between the 
educational institution and the company.

In  2 0 2 3 ,  t h e  c omp a ny  l au n c h e d 
a scholarship program for students of the 
Kazan Petrochemical College named after 
V. P. Lushnikov (KNHK). Five of the best 
students received a well-deserved scholarship 
on the line in honor of the new academic year. 
Their success in petrochemical disciplines 
confirms the high level of education that 
students receive in college. It is planned to 
offer the best graduates of KNHK employment 
at the enterprise. Moreover, the college is 
launching a pilot project on the dual form of 
education, in which students will combine 
their studies with work at our enterprise.

Care for our staff is also important. In 
order to fulfil labour and job duties and create 
safe working conditions, the company takes 
measures to preserve the health of employees, 
prevent industrial accidents and occupational 
diseases. The company has also developed 
a number of measures for social development 
and solving employees’ everyday issues. For 
example, a monthly allowance is paid to large 
families with three or more children under the 
age of 18, and women on parental leave from 
1.5 to 3 years receive monthly compensation 
in the amount of 50% of the minimum wage 
in the Russian Federation.

– Quality is an important characteristic 
of any product. But in the case of medical 
products it plays a key role: patients expect 
a certain effect after using medicines, 
and if it is not achieved, it affects the 
company’s reputation. How does JSC 
“Tatchempharmpreparaty” monitor 
quality?

– One of the priorities of our company’s 
activity is to take care of consumers’ 
health,  that  is  why at  each stage of 
production we maintain strict control over 
the quality and safety of our products. 
JSC “Tatchempharmpreparaty” spends 
considerable funds to keep them at a high 
level, introduces new modern production 
lines, builds warehouses, equips laboratories. 
The quality management system implemented 
at the enterprise, which complies with the 
requirements of international standards ISO 
9001:2015, 13485:2016, as well as the Rules of 
Good Manufacturing Practice (GMP), ensures 
the highest quality of products and efficiency 
of the production process.

JSC “Tatchempharmpreparaty”, like any 
manufacturer of medicines, has a negative 
attitude towards counterfeiting of medicines, 
since the spread of counterfeits certainly poses 
a threat to people’s health.

In 2020, the company introduced drug 
labeling. The use of individual labeling 
includes the application of special signs to 
the primary, secondary and group packaging 
of a medicinal product, which are necessary 
to prevent the penetration of counterfeit 
products into the pharmaceutical market.

In addition, a special automated system 
has been created to track all stages of drug 
movement from the manufacturer to the 
pharmacy. For this purpose, the company 
purchased printers and labelling devices for 
several production lines and warehouses, 
replaced layouts and adjusted the rules for 
packaging of medicines, and purchased new 
software.

Our consumers can check the legality of 
a drug when buying it at a pharmacy using 
the “Honest Mark” application installed 
on a smartphone. The camera “reads” the 
Data Matrix digital labelling code on the 
drug package, the software processes the 
information and gives the result of the check. 
Since all information about the medicine, 
“encrypted” in the code, is also contained in 
the general database of all medicines on the 
market, with the help of the application the 
buyers will be able to see the current status of 
the specific package they are buying and make 
sure that it is not a counterfeit, but a legally 
produced product.

Thus, thanks to the introduced labelling 
of medicines, consumers can independently 
check the authenticity of the products they 
are going to use and have no doubts about 
their quality.

Prepared by Mikhail Moskovets
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– Как вы оцениваете прошедший год с 
точки зрения успешности бизнеса? Как 
решали проблемы, связанные с измене-
ниями в экономике?

– В прошлом году Plastmass Group проде-
монстрировала значительные достижения 
в своей деятельности: мы добились более 
чем двукратного роста. Этот впечатляющий 
результат был достигнут благодаря откры-
тию новых производственных объектов в 
Купавне, что привело к увеличению мощ-
ностей предприятия.

Конечно, столкнулись мы и с пробле-
мами, вызванными изменениями эконо-
мической реальности. Однако компания 
справилась с этими вызовами и преодолела 
их. Мы адаптировалась к новым условиям 
рынка и сумели переформировать его – в 
том числе и за счёт привлечения клиентов, 
ранее сотрудничавших с иностранными 
компаниями. Одним из факторов успеха 
стало увеличение стоимости логистики для 
иностранных поставщиков, что сделало 
продукцию предприятия более конкурен-
тоспособной.

При этом Plastmass Group достигла значи-
тельных успехов не только на внутреннем, 
но и на международном рынке. Экспортная 
деятельность была переосмыслена, и в на-
стоящее время успешно развивается экс-
порт в такие страны, как Турция, Вьетнам, 
Индия и Китай. Это позволило компании 
расширить клиентскую базу и диверсифи-
цировать экономическую деятельность.

Но всё это было бы невозможно без уча-
стия нашего сплочённого коллектива, кото-
рому я безмерно благодарен. Поэтому, не-
смотря на некоторые трудности, Plastmass 
Group полна оптимизма и нацелена на 
дальнейший успех и развитие в будущем!

– В 2022 году вы говорили о приня-
той стратегии, в рамках которой к  
2024 году планируется достичь общего 

снижения импортозависимости отече-
ственных предприятий до 60% за счёт 
изделий компании.

– Реализация стратегии по снижению им-
портозависимости достигла значительных 
результатов. По оценкам наших экспертов, 
компания смогла снизить импортозависи-
мость до 50%, что означает, что всё больше 
отечественных предприятий обращается к 
нашей продукции.

Рост спроса на продукцию Plastmass 
Group стал ключевым фактором, позволя-
ющим расширять производственные мощ-
ности и предлагать широкий ассортимент 
товаров. Сегодня компания производит 
полиэтилен высокой плотности (ПНД), 
высокомолекулярный и сверхвысокомо-
лекулярный полиэтилен (ВМПЭ/СВМПЭ) 
INKULEN PE, полипропиленовые листы 
INKUPRO PP, полиуретановый эластомер 
INKUMER EL, а также материалы под тор-
говой маркой ZEDEX на базе PEEK, PET, PPS, 
PEI, PSU и другие – все они находят широ-
кое применение. Материалы ZEDEX, извест-
ные своей высокой производительностью и 
надёжностью, стали неотъемлемой частью 
производственного процесса на многих 
отечественных предприятиях.

Одним из важнейших направлений, на 
котором был сосредоточен особый акцент, 
является судостроение. Наша компания 
продемонстрировала значительные успе-
хи в этом сегменте российского рынка, 
что привело к вытеснению канадского 
производителя Thordon, а также финских 
и немецких производителей. Это достиже-
ние однозначно свидетельствует о расту-
щей конкурентоспособности и репутации 
Plastmass Group в отрасли и отражает вер-
ность выбранных стратегических решений, 
а также внимание компании к потребно-
стям российских клиентов.

Всё это даёт нам основания гордиться 
своими достижениями, но при этом важно 

продолжать наращивать усилия в рамках 
стратегии снижения импортозависимости. 
Plastmass Group завоевала доверие и под-
держку клиентов из различных отраслей, 
которые охватывают почти весь российский 
рынок, но наша ключевая цель – стать ли-
дерами на мировом рынке.

– А что касается самой продукции 
Plastmass Group: где вы получаете сырьё, 
насколько важна зависимость от им-
портных материалов?

– Компания Plastmass Group стремится к 
максимальной независимости и разнообра-
зию поставок сырья. Сегодня в рамках этой 
парадигмы ведётся активная деятельность 
по разработке и синтезу собственного сы-
рья, а также расширению производствен-
ных возможностей для его изготовления. 
Это стратегическое направление позволяет 
снизить зависимость от импортных поста-
вок и обеспечить непрерывное произ-
водство продукции.

Компания прилагает максимум усилий 
для достижения высокого уровня техно-
логической компетенции и инноваций в 
области сырья. Это позволяет контроли-
ровать качество и стабильность поставок, 
а также гарантировать высокую произво-
дительность и надёжность наших изделий.

– Какие новые крупные проекты и за-
казчики появились за последнее время 
у компании?

– В последнее время, как я уже отмечал, 
идёт активное развитие судостроитель-
ной отрасли. В этой связи Plastmass Group 
предлагает материалы серии СЧВ для изго-
товления полимерных вкладышей подшип-
ников различного исполнения, которые 
работают на водяной смазке в пресной и 
морской воде, смазках на органических и 
минеральных маслах. Эти изделия могут 
быть выполнены в форме планок, цилин-

Plastmass Group работает на рынке композитов более 
17 лет. На сегодняшний день компания является 

одним из крупнейших российских производителей 
сверхвысокомолекулярного полиэтилена INKULEN 
PE, высококачественных листовых полимеров ZEDEX, 
полиуретана, полипропилена и других материалов.
Знания и опыт лучших специалистов отрасли позволяют 
предприятию решать самые сложные производственные 
задачи и обеспечивать стабильные поставки материалов 
по всему миру.
Несмотря на определённые сложности, за последнее 
время компания добилась целого ряда успехов.  
О результатах развития и дальнейших амбициозных 
планах предприятия мы беседуем с Игорем Ивановичем 
Васильченко, директором по развитию Plastmass Group.

PLASTMASS GROUP: 
качество, надёжность и инновационный подход
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дрических втулок или полувтулок, а их па-
раметры допускают гибкую настройку под 
требования заказчика.

Кроме того, мы расширяем свои возмож-
ности и открываем производство меди-
цинского СВМПЭ (супервысокомолекуляр-
ного полиэтилена). В ближайшее время наш 
материал будет использоваться в качестве 
имплантов, что позволит компании внести 
свой вклад в развитие медицинской сферы 
и улучшение здоровья людей.

Идёт также активный рост присутствия 
материала ZEDEX и других, таких как  
СВМПЭ, полипропилен, ПВД (полиэтилен 
низкой плотности) и полиуретан, во всех 
отраслях промышленности. Вот лишь 
несколько примеров их применения.

ZEDEX: использование в производстве 
подшипников, зубчатых колёс, направляю-
щих и прокладок при высоких нагрузках 
и трениях.

СВМПЭ и ВМПЭ INKULEN PE: примене-
ние в качестве футеровки, временных 
дорожных покрытий, в качестве синтети-
ческого льда, в защитных снаряжениях и 
других изделиях.

Полипропилен INKUPRO PP: для произ-
водства ёмкостей и ёмкостного оборудо-
вания, гальванованн, вентиляционных 
коробов и пр.

ПНД INKULEN PE: использование в 
производстве труб, контейнеров и других 
изделий, требующих высокой прочности и 
устойчивости к химическим воздействиям.

Полиуретан INKUMER EL: для изготовле-
ния уплотнений, защитных покрытий, дета-
лей оборудования (валов, роликов, пружин 
и т. п.), изоляторов и прочих изделий.

Эти проекты и расширение ассортимен-
та продукции позволяют нам продолжать 
предоставлять новые возможности и ре-
шения для наших клиентов в различных 
отраслях.

– Можете ли вы отметить новейшие 
технологии, реализованные компанией 
в последнее время?

– Компания проделала значительную 
работу в области инженерных пластмасс, 
представляющих новейшие технологиче-
ские разработки.

Plastmass Group разработала термопла-
стичные композиты на основе конструкци-
онных полимеров со специальными свой-
ствами, такими как высокая температурная 
стойкость, устойчивость к химическим 
воздействиям или электропроводность. 
Эти материалы применяются в различных 
отраслях – например, в электронике, аэро-
космической и медицинской промышлен-
ности, – способствуя разработке более 
продвинутых и инновационных продуктов.

– Plastmass Group активно участвует 
в различных выставках, в том числе в 
зарубежных. Расскажите, как принима-
ют вас в других странах?

– Да, действительно, участие в между-
народных выставках является важной со-
ставляющей нашей деятельности. Plastmass 
Group готова делиться своим опытом и 
технологиями с представителями других 
стран, и выставки 2023 года во Вьетнаме, 
Китае, Сербии, Турции и Узбекистане про-
шли успешно.

Наши инновационные продукты и тех-
нические решения вызывают живой ин-
терес у посетителей. Компания получает 
положительные отзывы и привлекает 
внимание деловых кругов, профессио-
налов и специалистов из разных стран, 
устанавливает прочные деловые связи и 
партнёрства с клиентами, которые ценят 
качество, надёжность и инновационный 
подход. Репутация и экспертиза в области 
пластмассовых технологий расширяются, 
и мы остаёмся активными участниками на 
международной арене.

Благодаря успешным выставочным 
проектам в различных странах мы продол-
жаем повышать осведомлённость о наших 
продуктах и решениях, а также укрепляем 
наше международное присутствие и де-
ловые связи.

– Как в целом обстоит дело с выходом 
на зарубежные рынки?

– Plastmass Group активно работает над 
расширением своего присутствия за пре-
делами страны.

Для успешного выхода на зарубежные 
рынки мы развиваем несколько важных 
направлений. Во-первых, проводятся ис-
следования рынка, изучаются требования и 
потребности международных клиентов. Это 
помогает адаптировать и оптимизировать 
наши продукты и услуги под их ожидания.

Также активно устанавливаются деловые 
контакты и строятся партнёрские отноше-
ния с зарубежными компаниями. Это поз-
воляет получать ценные знания о местных 
рынках, локальную экспертизу и поддержку 
в продвижении наших продуктов.

Интернет и современные коммуника-
ционные технологии также играют важ-
ную роль. Мы используем разнообразные 
цифровые платформы для презентации 
продуктов и установления контактов с по-
тенциальными клиентами и партнёрами из 
разных стран.

Кроме того, мы активно участвуем в 
международных выставках и семинарах, 
чтобы расширить своё международное 
присутствие и привлечь внимание к нашим 
продуктам.

В целом наша компания нацелена на 
успешный выход на зарубежные рынки. 
Мы стремимся создать устойчивые парт-
нёрства, предлагая высококачественные 
продукты, инновационные решения и пре-
восходное обслуживание, чтобы удовлетво-
рить потребности клиентов по всему миру.

– Расскажите о ближайших планах раз-
вития компании.

– Plastmass Group имеет амбициозные 
планы по развитию в ближайшей перспек-
тиве. Во-первых, это расширение геогра-
фического присутствия. Мы стремимся 
увеличить наше присутствие на зарубеж-
ных рынках, особенно в странах с высоким 
потенциалом роста.

Важнейшим направлением являются вне-
дрение инноваций и развитие продуктов. 
Для этого мы продолжаем инвестировать 
в исследования и разработки с целью со-
здания новых продуктов и улучшения суще-
ствующих. Мы стремимся быть на переднем 
крае инноваций в нашей отрасли, предла-
гая клиентам новые и высокоэффективные 
решения.

Значимой сферой остаётся укрепление 
клиентских отношений. Мы придаём огром-
ное значение долгосрочным партнёрствам 
с нашими клиентами, активно работаем над 
улучшением качества обслуживания, пони-
манием потребностей клиентов и предлага-
ем индивидуальные решения под их требо-
вания. Мы также стремимся предоставить 
дополнительные услуги и поддержку для 
укрепления наших отношений.

Мы придаём большое значение устойчи-
вому развитию и экологической ответствен-
ности, поэтому стремимся использовать 
более экологически чистые материалы и 
процессы производства, а также снижать 
наш экологический след.

Не менее важным направлением являет-
ся и развитие человеческого капитала. Мы 
признаём, что наши сотрудники являются 
нашим самым ценным активом, поэтому 
продолжим инвестировать в развитие на-
ших специалистов, предоставлять обуче-
ние и возможности для карьерного роста, 
а также создавать вдохновляющую и под-
держивающую рабочую среду.

В целом наша компания стремится к по-
стоянному развитию и росту, адаптируясь 
к изменениям в отрасли и удовлетворяя 
потребности наших клиентов. Мы остаёмся 
на пути к успеху и готовы принять вызовы 
будущего!

ГК «Пластмасс Групп» 
141108, Россия, Московская обл., 

г.  Щёлково, ул. Заводская, д.1 
+7(499)951-79-41 

plastmass-group.ru
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– How do you assess the past year in 
terms of business success? How did you solve 
problems connected with changes in the 
economy?

– Last year Plastmass Group achieved 
significant business results – we more than 
doubled our growth. This impressive result 
was achieved thanks to the opening of new 
production facilities in Kupavna, which led to 
an increase in the company’s capacity.

Of course, we also faced challenges caused 
by changes in the economic reality. However, 
the company was able to face and overcome 
these challenges. We adapted to the new 
market conditions and managed to reshape 
the market, including by attracting customers 
who had previously cooperated with foreign 
companies. One of the success factors was the 
increase in logistics costs for foreign suppliers, 
which made the company’s products more 
competitive.

At the same time, Plastmass Group achieved 
significant success not only on the domestic 
market, but also on the international market. 
Export activities were rethought and exports 
to countries such as Turkey, Vietnam, India 
and China were successfully developed. 
This has allowed the company to expand its 
customer base and diversify its economic 
activities.

However, none of this would have been 
possible without the participation of our 
close-knit team, to whom I am very grateful. 
Therefore, despite some difficulties, Plastmass 
Group is full of optimism and aims for further 
success and development in the future!

– In 2022, you spoke about the adopted 
strategy, according to which, by 2024, the 

import dependence of domestic enterprises 
is to be reduced to 60% through the company’s 
products.

– The implementation of the strategy 
to reduce import dependence has yielded 
significant results. According to our experts, 
the company has managed to reduce import 
dependence to 50%, which means that more 
and more domestic companies are turning to 
our products.

The growing demand for Plastmass Group 
products has become a key factor allowing the 
company to expand its production capacity 
and offer a wide range of products. Today, the 
company produces high-density polyethylene, 
high- and ultra-high-molecular- weight 
polyethylene INKULENPE, polypropylene 
sheets INKUPROPP, polyurethane elastomer 
INKUMEREL, as well as materials under the 
brand name ZEDEX based on PEEK, PET, 
PPS, PEI, PSU and others – all of which are 
widely used. ZEDEX materials, known for 
their high performance and reliability, have 
become an integral part of the production 
process in many domestic enterprises.

One of the most important areas of 
emphasis is shipbuilding. Our company has 
achieved significant success in this segment 
of the Russian market, which led to the 
displacement of the Canadian manufacturer 
Thordon, as well as Finnish and German 
manufacturers. This achievement is a clear 
indication of PlastmassGroup’s growing 
competitiveness and reputation in the industry 
and reflects the faithfulness of the strategic 
decisions taken, as well as the company’s 
attention to the needs of Russian customers.

All this gives us a reason to be proud of 
our achievements, but at the same time it 

is important to further increase our efforts 
within the strategy of reducing import 
dependence. Plastmass Group has gained the 
trust and support of customers from various 
industries covering almost the entire Russian 
market, but our main goal is to become 
a leader in the global market.

– As for Plastmass Group products – where 
do you get your raw materials, how important 
is the dependence on imported materials?

– Plastmass Group strives for maximum 
independence and diversity of raw materials 
supply. Today, as part of this paradigm, we 
are actively working on developing and 
synthesizing our own raw materials and 
expanding our production capacities for their 
manufacture. This strategic direction helps to 
reduce dependence on imported supplies and 
ensures continuous production of products.

The company makes every effort to achieve 
a high level of technological competence and 
innovation in the field of raw materials. This 
allows us to control the quality and stability 
of supply and to guarantee high performance 
and reliability of our products.

– What new major projects and customers 
has the company acquired recently?

– Recently, as I have already mentioned, 
there has been an active development of 
the shipbuilding industry. In this regard, 
Plastmass Group offers SCV series materials 
for the manufacture of polymer bearing 
shells of various designs, which operate on 
water lubrication in fresh and sea water, 
lubricants on organic and mineral oils. These 
products can be produced in the form of 
strips, cylindrical sleeves or half-sleeves, and 

Plastmass Group has been working 
in the composite market for 

more than 17 years. Today the 
company is one of the largest Russian 
manufacturers of ultra-high molecular 
weight polyethylene INKULEN PE, 
high quality sheet polymers ZEDEX, 
polyurethane, polypropylene and other 
materials.
Knowledge and experience of the best 
specialists in the industry allow the 
company to solve the most complex 
production tasks and ensure stable 
supplies of materials all over the world. 
Despite certain difficulties, the 
company has recently achieved a 
number of successes. We talked to 
Igor Vasilchenko, Plastmass Group 
Development Director, about the results 
of development and the company's 
ambitious plans for the future.

PLASTMASS GROUP: 
quality, reliability and innovation
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their parameters allow flexible adjustment to 
customer requirements.

In addition, we are expanding our 
capabilities and opening the production 
of medical super-high molecular weight 
polyethylene. In the near future, our material 
will be used as implants, which will allow the 
company to contribute to the development 
of the medical sphere and improve people’s 
health.

The presence of ZEDEX and other 
materials such as super high molecular 
weight polyethylene, polypropylene, low 
density polyethylene and polyurethane in all 
industries is also growing rapidly. Here are just 
a few examples of their applications:

ZEDEX: used in the manufacture of 
bearings, gears, guides and seals for high load 
and friction applications.

INKULENPE UHMW PE and VMPE: used 
in linings, temporary road surfaces, synthetic 
ice, protective gear and other products.

INKUPROPP Polypropylene: for the 
manufacture of tanks and tank equipment, 
galvanizing, ventilation boxes, etc.

HDPE INKULENPE:  used  in  the 
production of pipes, containers and other 
products requiring high strength and 
resistance to chemical influences.

INKUMEREL polyurethane: for the 
production of gaskets, protective coatings, 
equipment parts (shafts, rollers, springs, etc.), 
insulators and other products.

These projects and the expansion of our 
product range allow us to continue to offer 
new opportunities and solutions to our 
customers in various industries.

– Can you highlight the latest technologies 
that the company has implemented recently?

– The company has done significant 
work in the field of engineering plastics, 
which represents the latest technological 
developments.

P l a s t m a s s  G ro up  h a s  d e v e l o p e d 

thermoplast ic  composites  based on 
engineering polymers with special properties 
such as: high temperature resistance, resistance 
to chemical attack or electrical conductivity. 
These materials are used in various industries 
such as electronics, aerospace and medical, 
contributing to the development of more 
advanced and innovative products.

– Plastmass Group actively participates in 
various exhibitions, including those abroad. 
Can you tell us how you are received in other 
countries?

– Yes, indeed, participation in international 
exhibitions is an important part of our 
activity. Plastmass Group is ready to share 
its experience and technologies with 
representatives of other countries, and the 
2023 exhibitions in Vietnam, China, Serbia, 
Turkey and Uzbekistan were successful.

Our innovative products and technical 
solutions arouse great interest among visitors. 
The company receives positive feedback and 
attracts the attention of companies, professionals 
and specialists from different countries; 
establishes strong business relationships 
and partnerships with customers who value 
quality, reliability and innovative approach. Our 
reputation and expertise in the field of plastics 
technology continues to grow and we remain 
active participants in the international arena.

Through successful exhibition projects 
in various countries, we continue to raise 
awareness of our products and solutions and 
strengthen our international presence and 
business relationships.

– What is the general situation regarding 
the entry into foreign markets?

– Plastmass Group is actively working on 
expanding its presence abroad.

In order to successfully enter foreign 
markets, we are developing several important 
areas. Firstly, we conduct market research 
and study the requirements and needs of 

international customers. This helps us adapt 
and optimize our products and services to 
meet their expectations.

We are also actively establishing business 
contacts and partnerships with foreign 
companies. This allows us to gain valuable 
knowledge of local markets, local expertise 
and support in promoting our products.

The Internet and modern communication 
technologies also play an important role. 
We use a variety of digital platforms to 
showcase products and connect with potential 
customers and partners in different countries.

In addition, we actively participate in 
international trade shows and seminars to 
expand our international presence and raise 
awareness of our products.

Overall, our company aims to successfully 
enter foreign markets. We strive to build 
sustainable partnerships by offering high 
quality products, innovative solutions 
and superior service to meet the needs of 
customers around the world.

– Tell us about the company’s immediate 
development plans.

– Plastmass Group has ambit ious 
development plans for the near future. The 
first is to expand our geographical presence. 
We want to increase our presence in foreign 
markets, especially in countries with high 
growth potential.

The most important area is innovation and 
product development. We will continue to 
invest in research and development to create 
new products and improve existing ones. We 
aim to be at the forefront of innovation in our 
industry, offering customers new and highly 
effective solutions.

Strengthening customer relationships 
remains a key focus. We are committed to 
long-term partnerships with our customers, 
actively working to improve ser vice 
quality, understand customer needs and 
provide customized solutions to meet their 
requirements. We also strive to provide value- 
added services and support to strengthen our 
relationships.

We are committed to sustainability and 
environmental responsibility, and are working 
to use greener materials and manufacturing 
processes and reduce our environmental 
footprint.

Human capital development is an equally 
important focus. Recognizing that our people 
are our most valuable asset, we will continue 
to invest in the development of our employees, 
provide training and career development 
opportunities, and create an inspiring and 
supportive work environment.

Overall, our company is committed to 
continuous development and growth, adapting 
to changes in the industry and meeting the needs 
of our customers. We are on the road to success 
and ready to take on the challenges of the future!

plastmass-group.com
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ВЫШЛИ ИЗ ГАРАЖА

Сегодня на своём предприятии Констан-
тин Чернов выпускает широкий спектр ме-
бели, способный удовлетворить любого 
самого требовательного заказчика, а на-
чиналось всё в далёком 2007 году с произ-
водства мебели в собственном гараже.

– Всегда любил работать руками, – 
рассказывает Константин. – И меня при-
влекали стильные интерьеры, мебель, ко-
торая отличалась бы от типовой, была бы 
стильной, качественной, удобной, но при 
этом доступной по цене.

Константин купил станок и начал изго-
тавливать мебель в гараже – сначала для 
себя, потом для знакомых. Несмотря на 
то, что в регионе уже существовал целый 
пул локальных производителей мебели, 
Константину за счёт сбалансированного 
соотношения цены и качества и индиви-
дуального подхода к потребностям заказ-
чиков удалось достаточно быстро завое-
вать лояльных клиентов, которые, в свою 
очередь, стали рекомендовать продукцию 
предприятия.

Достаточно быстро молва о том, что в Ры-
бинске открылось производство мебели, 
которая создаётся с учётом современных 
трендов в дизайне и качестве, распро-
странилась по городу. И уже в 2009 году 
Константин зарегистрировался в качестве 
ИП, в то же время он подал документы на 
областной грант от правительства Яро-
славской области, выиграл его и приобрёл 
дополнительное оборудование, что позво-
лило, во-первых, повысить качество изго-
тавливаемой продукции, во-вторых, значи-
тельно увеличить объёмы производства.

На первые «плюсовые» показатели уда-
лось выйти уже через год. С тех пор объёмы 
и прибыль только растут.

Успех предприятия объясняется сразу 
несколькими факторами. Во-первых, как 
считает Константин, предприниматель 
должен уметь рисковать и нешаблонно 
мыслить: 

– Можно бесконечно просчитывать вари-
анты и бояться допустить ошибку, а можно 
предлагать на рынок новые новаторские 

идеи, которые будут задавать тренды в 
индустрии, – поясняет Константин Чернов.

И конечно же, одна из важнейших со-
ставляющих успеха – качество сервиса и 
команда профессионалов, которая может 
осилить даже самые сложные проекты.

Фактически предпринимателю удалось 
зайти на рынок в то время, когда в регионах 
стали активно запускаться предприятия, раз-
вивающие собственное производство ме-
бели, но, несмотря на высококонкурентную 
среду, Константину удалось сформировать 
устойчивый спрос на свою продукцию, создав 
производство, которое занимается постав-
кой комплексных мебельных решений, но 
не стандартных, а сделанных по запросам 
клиентов. Формат custom made («сделано под 
заказ») всегда пользовался спросом как сре-
ди компаний, которые создают себе офисные 
пространства в уникальном интерьере, так 
и среди частных лиц, желающих оформить 
квартиры и дома в авторских интерьерах.

– Сегодня на мебельном рынке среди 
отечественных производителей можно 
выделить несколько основных проблем: 
низкое качество продукции, слабый сер-
вис и высокий коэффициент наценки. Это 
приводит к тому, что найти действительно 
качественную мебель сложно или она сто-
ит необоснованно дорого, – рассказывает 
Константин Чернов. – У моего производства 
есть основные принципы: 

• качественная мебель должна быть до-
ступной по цене;

• компания решает все проблемы заказ-
чика, а не создаёт новые.

Мебель, которая производится пред-
принимателем, оптимально сочетает в 
себе соотношение цены и качества. За 
счёт современных технологий обработки 
и изготовления предприятию удаётся сни-
зить стоимость продукции при сохранении 
высокого уровня качества. Также на успех 
влияют расширение спектра производимой 
продукции и гибкая ценовая политика в 
отношении прямых продаж.

При этом за основу принят комплексный 
подход: компания предоставляет клиенту 
полный спектр услуг, обставляя квартиру 
под ключ и избавляя от необходимости 

искать других специалистов по интерьер-
ным решениям и других производителей 
мебели. Сегодня заказчики компании – это 
и частные клиенты, и муниципальные ор-
ганизации, и офисы компаний. При этом 
компания уже перешагнула этап поставок 
мебели только в рамках своего региона: 
заказы поступают и из других субъектов РФ.

Неудивительно, что при таком подходе 
предприятие набирает обороты. За годы 
развития было многое сделано: оптими-
зировано и расширено производство, гра-
мотно выстроены бизнес-процессы внутри 
компании, налажено взаимодействие с по-
ставщиками.

Сегодня рост стоимости комплектующих 
и ужесточение правил закупки импортной 
продукции способствовали росту произ-
водства отечественного предпринимателя.

Предпринимателю удалось наладить 
тесные партнёрские связи с крупнейшими 
поставщиками фурнитуры и материалов, 
поэтому предприятие не испытывает слож-
ностей в производстве. Среди партнёров 
компании такие игроки, как EGGER, «КРО-
НОШПАН» (завод по изготовлению ЛДСП); 
компании BLUM, HETTICH, BOYARD (изго-
товление высококачественной фурнитуры); 
«ОРИОН-МЕТАЛ» (поставщик металлопрофи-
лей, арматуры и т. п); Concept Life (компания 
по поставкам МДФ-фасадов) и другие.

– Сегодня и в России немало компаний, 
которые производят качественные матери-
алы и фурнитуру, мы постоянно расширя-
ем список поставщиков, сотрудничаем со 
многими локальными игроками, – говорит 
Константин Чернов.

ЖИЗНЬ БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ

В ближайших планах предпринимателя –  
начать выпуск мебели для людей с огра-
ниченными возможностями. Такая мебель 
сильно отличается от обычной, людям с 
инвалидностью зачастую сложно подо-
брать мебель с учётом особенностей их 
здоровья. Сегодня на российском рынке 
недостаточно предложений в этой сфе-
ре – или цены на неё непомерно высоки. 

В условиях новой экономической реальности происходит глобальная перенастройка бизнес-процессов. В непростое для 
страны время, когда всё меняется и многие предприниматели опускают руки, закрывая бизнес, находятся люди, которые, 

несмотря на все сложности, развивают и масштабируют свой бизнес, становясь драйвером для развития экономики страны. 
Один из таких людей – индивидуальный предприниматель Константин Чернов, который занимается производством мебели в 
городе Рыбинске Ярославской области. Его мебель пользуется спросом не только в родном регионе, но и по всей России.

МЕБЕЛЬ, КОТОРУЮ МЫ ВЫБИРАЕМ
Предприниматель из Рыбинска превратил хобби 
в прибыльный и быстрорастущий бизнес
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В регионах особенно остро ощущаются 
проблемы с удобными кроватями, кухон-
ными гарнитурами, стульями, со шкафами, 
где предусмотрены механизмы подъёма 
и опускания перекладины для плечиков 
и многое другое. «Ограниченные возмож-
ности здоровья не должны ограничивать 
жизнь», – убеждён Константин Чернов. 
Главная особенность этого производства –  
индивидуальный подход. Мебель для 
людей с ограниченными возможностя-

ми, как и все другие предметы мебели, 
будет изготавливаться из экологичных ма-
териалов. Любое изделие можно заказать, 
исходя из индивидуальных параметров 
и особенностей здоровья. В то же вре-
мя был проработан ряд инновационных 
конструктивных решений при изготовле-
нии такой мебели, на которые предприни-
матель намерен получить патент и выйти с 
промышленным производством на рынок 
области, затем представить свою продук-

цию в соседних регионах, а со временем 
и на уровне всей страны.

– Для меня производство мебели – это 
не просто заработок; прежде всего, это 
подаренные клиентам эмоции и любимое 
дело, я много вкладываю в его развитие, я 
произвожу предметы, которые пользуются 
спросом и приносят радость людям. Это та 
отрасль, где можно постоянно развивать-
ся. И впереди – новые высоты, – говорит 
Константин Чернов.

Реклама. Рекламодатель ИП ЧЕРНОВ К.Н. ИНН: 61018125803 erid: LatgC5xap



RUSSIAN BUSINESS GUIDE {ДЕКАБРЬ 2023}

48

FURNITURE WE CHOOSE
An entrepreneur from Rybinsk has turned a 
hobby into a profitable and fast-growing business

OUT OF THE GARAGE

Today Konstantin Chernov produces a wide 
range of furniture, capable of satisfying the 
most demanding customer, and it all started 
in 2007 with the production of furniture in 
his own garage.

– I have always loved to work with my 
hands, – says Konstantin, – and I was attracted 
by stylish interiors, furniture that would be 
different from the typical, stylish, high quality, 
comfortable, but at the same time affordable.

Konstantin bought a machine and started 
making furniture in his garage, first for 
himself, then for his friends. Despite the 
fact that there were already a number of 
local furniture manufacturers in the region, 
Konstantin’s balanced price/quality ratio and 
individual approach to the needs of customers 
quickly won him loyal customers, who in turn 
began to recommend the company’s products.

Soon the rumor spread in Rybinsk about 
the opening of a  furniture production, 
which is created taking into account modern 

trends in design and quality. Andalready in 
2009 Konstantin registered as an individual 
entrepreneur, at the same time he applied 
for a regional grant from the government of 
the Yaroslavl region. He won it and bought 
additional equipment, which allowed him 
to improve the quality of products and 
significantly increase the volume of production.

A year later the company began to show 
positive results. Since then, volumes and 
profits have continued to grow.

The company’s success can be explained by 
several factors. First of all, Konstantin believes 
that an entrepreneur must be able to take risks 
and think outside the box:

– You can endlessly calculate options and 
be afraid of making a mistake, or you can 
offer the market new innovative ideas that will 
set trends in the industry, – says Konstantin 
Chernov.

And, of course, one of the most important 
components of success is the quality of service 
and a team of professionals who can handle 
even the most complex projects.

In fact, the entrepreneur managed to 
enter the market at a time when companies 
developing their own furniture production 
were actively launched in the regions, but 
despite the highly competitive environment, 
Konstantin managed to create a  stable 
demand for his products by creating 
a production facility that supplies complex 
furniture solutions, not standard, but made 

Under the new economic reality there is a global reconfiguration of business processes. In a 
difficult time for the country, when everything is changing and many entrepreneurs give up 

and close their business, there are people who, despite all the difficulties, develop and expand their 
business, becoming a motor for the development of the country's economy. One of these people is 
Konstantin Chernov, an individual entrepreneur who produces furniture in the town of Rybinsk in 
the Yaroslavl region. His furniture is in demand not only in his region, but all over Russia.
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according to the customer’s requirements. 
The “custom-made” format has always been 
in demand, both among companies that create 
office spaces in unique interiors, and among 
individuals who want to design apartments 
and houses in author’s interiors.

– Today in the furniture market, among 
domestic manufacturers, you can identify 
several major problems: low quality products, 
poor service and high markup factor. This 
leads to the fact that it is difficult to find really 
high-quality furniture, or it is unreasonably 
expensive, – says Konstantin Chernov. My 
production has basic principles:

• Quality furniture should be affordable;
• The company solves all problems of the 

customer, does not create new ones.
The furniture produced by the entrepreneur 

optimally combines the ratio of price and 
quality. Thanks to modern processing and 
manufacturing technologies, the company 
manages to reduce the cost of products 
while maintaining a high level of quality. The 
company’s success is also influenced by the 
expansion of the product range and flexible 
pricing policy in direct sales.

At the same time, a comprehensive approach 
is taken – the company provides the customer 
with a full range of services, furnishing the 
apartment on a turnkey basis and eliminating 
the need to look for other specialists in interior 
solutions and other furniture manufacturers. 
Today the company’s customers are private 
clients, municipal organizations and corporate 
offices. At the same time, the company has 
already passed the stage of furniture deliveries 
only in its region – orders come from other 
regions of the Russian Federation.

It is not surprising that with such an 
approach the company is gaining momentum. 
Over the years of development, a lot has 
been done: production has been optimized 
and expanded, business processes within 
the company have been competently built, 
and interaction with suppliers has been 
established.

Today, the increasing cost of components 
and stricter rules for the purchase of imported 
products have contributed to the growth of 
production of the domestic entrepreneur.

The entrepreneur managed to establish 

close partnerships with the largest suppliers 
of fittings and materials, so the company does 
not have any difficulties in production. Among 
the company’s partners are such companies 
as EGGER, KRONOSHPAN (plants for the 
production of laminated chipboards); companies 
BLUM, HETTICH, BOYARD (production of 
high-quality fittings); OREON-METAL (supplier 
of metal profiles, fittings, etc.);

Concept Life (supplier of MDF facades) 
and others.

– Today there are many companies in 
Russia that produce quality materials and 
fittings, we are constantly expanding the list 
of suppliers, we cooperate with many local 
players, – says Konstantin Chernov.

LIFE WITHOUT LIMITS

In the near future, the entrepreneur plans 
to start producing furniture for people with 
disabilities. Such furniture is very different from 
ordinary furniture, and it is often difficult for 
people with disabilities to find furniture that 
takes into account the peculiarities of their 
health. Today the Russian market does not offer 
enough in this area, or prices are exorbitant. 

In the regions, the problems with comfortable 
beds, kitchen sets, chairs, wardrobes with 
mechanisms for raising and lowering the bar for 
hangers, and many other things are particularly 
acute. “Disabilities should not limit life”, – 
believes Konstantin Chernov. The main feature 
of this production is an individual approach. 
Furniture for people with disabilities, as well as 
all other furniture, is made of environmentally 
friendly materials. Each product can be ordered 
on the basis ofindividual parameters and health 
characteristics. At the same time, a number of 
innovative design solutions for the production 
of such furniture have been worked out, for 
which the entrepreneur intends to obtain 
a patent and to enter the regional market with 
industrial production, then to present their 
products in neighboring regions, and eventually 
at the level of the whole country.

– Furniture production is not only an 
income for me, it is first of all a feeling that 
I give to my customers and a work that 
I like to do. I invest a lot in its development, 
I produce items that are in demand and bring 
joy to people. This is an industry where you 
can always grow. And there are new heights 
ahead, – says Konstantin Chernov.
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ПО ВОПРОСАМ СОТРУДНИЧЕСТВА:
kuzmina@rbgmedia.ru

АССОЦИАЦИЯ 
«РОССИЙСКО-
ТУРЕЦКИЙ ДИАЛОГ»


